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Перестройка всех нас задевает, на каждом месте, в каж
дом трудовом коллективе через аренду, хозрасчет, но 
это делается по нашей воле, эти меры мы на партийной кон
ференции выработали, всем обществом обсудили.

Мы уверены, что перестройка в экономике везде пой
дет. Возможно, будет идти неровно, не исключены и даже 
откаты, если одновременно не двинуть политический про
цесс, если через демократизацию не вовлечь в. него народ. 
Отсюда важность политической реформы.

Мы с вами знаем свою историю, свой народ, верим в не
го. Он распрямился в связи с перестройкой, твердо берет в 
руки судьбу страны. Л это — самое главное для победы пе
рестройки.
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Дорогие товарищи!
Накануне конференции в 

ходе подготовки к ней я, 
как и другие товарищи из 
руководства ЦК КПСС, 
встречался с коммунистами 
городской партийной органи
зации. У меня была встреча 
с активом в городском ко
митете партии, на которой я 
высказывал свои соображе
ния о работе столичной парт
организации. На самой же 
конференции хотелось по
слушать делегатов. Но по
скольку есть Пожелание о 
моем выступлении, считаю 
необходимым сказать не
сколько слов по двум вопро
сам: о своем отношении к 
конференции и, конечно же, 
— о перестройке, хотя и 
первый вопрос тоже касается 
перестройки.

Хочу поздравить вас с 
этой конференцией. От пре
дыдущих она отличается бо
лее высоким уровнем анали
за. Было меньше громких 
слов, но ощущалось более 
глубокое проникновение во 
все проблемы жизни столи
цы, деятельности городской 
партийной организации, в 
осмысление роли партийной 
организации на нынешнем 
этапе революционной пере
стройки. Для нас, для Цент
рального Комитета, для чле
нов и кандидатов в члены 
Политбюро, которые здесь 
присутствуют в качестве де
легатов, очень важно, что 
мы услышали от коммуни
стов столицы глубоко осо
знанную, решительную под
держку политического курса 
на перестройку. Я это ста
влю на первое место.

Более того, это не только 
поддержка перестройки
самой мощной партийной 
организацией страны, ко
торая всегда берет на 
свои плечи огромные забо
ты, огромную ответствен
ность за дела в КПСС и в 
стране. Здесь была выраже
на и воля трудящихся сто
лицы. А  это чрезвычайно 
важно, ибо Москва — не 
только государственный, по
литический центр страны, 
но и крупнейший научный, 
интеллектуальный центр, 
средоточие большого эконо
мического, духовного потен
циала. Поэтому Централь
ный Комитет КПСС с боль
шим вниманием относится к 
мнению москвичей, рабоче
го класса столицы, научной 
и творческой интеллигенции.

Мы проходим через этап 
глубоких перемен в общест- 
Jje, которые затрагивают 
все основные сферы нашей 
жизни, каждый трудовой 
коллектив, каждую семью, 
каждого из нас. Этот про
цесс идет нелегко — не на
до ничего упрощать. Он 
еще не вышел на этот 
уровень, который необ
ходим, чтобы перестрой
ка, как локомотив, на- 

. брала скорость. Мы по-на- 
 ̂ стоящему только еще раз

ворачиваем процессы пере
стройки. И в этот трудный 
период голос коммунистов 
и трудящихся столицы вос
принимаем как голос всего 
советского народа. Это 
очень важно еще и потому, 
что нет другого инструмен
та для проверки правиль
ности нашей политики, кро
ме мнения коммунистов, 
трудящихся. Тем более что 
это мнение выражено в де
мократической атмосфере.

Мне думается, что, как и 
на прошлой конференции, 
так и на этой, в центре за
бот делегатовгкоммунистов, 
а значит, и городской пар
тийной организации в целом, 
оказались проблемы жизни 
москвича. Как он живет, как 
себя чувствует? Какие про
блемы стоят перед ним и в 
сфере труда, и во всей по
вседневной жизни? Как скла- 
дывается атмосфера в тру
довых коллективах, в горо
де? Какие процессы идут в 
городском хозяйстве?

Накопилось очень много 
проблем в развитии произ
водственной, материальной 
сферы Москвы. Все их нуж
но оценить, обдумать, пере
вести в плоскость практиче
ских решений. В некоторых 
отраслях легкой, пищевой 
промышленности, сферы ус
луг, здравоохранения основ
ные фонды столицы хуже, 
чем во многих других реги
онах страны. По организа
ции торговли Москва также 
уступает многим городам 
страны.

Сегодня эти вопросы ста
вились обстоятельно и ост
ро. Некоторые делегаты в 
перерыве мне говорили: что 
же это получается, функции 
партийного, государственно
го и хозяйственного руко
водства мы разделяем, а в 
некоторых выступлениях на 
конференции разговор идет 
о производстве, материаль
ной сфере?

Конечно, подходы должны 
быть у нас партийные, с по
зиций политической работы, 
политических, идеологичес
ких методов. Но и производ
ственные задачи остаются. 
Ибо, если мы ставим в центр 
человека, то внимание к не
му, его материальному поло
жению должно нарастать, а 
это во многом связано с 
тем, как идут дела на про
изводстве. Но и это не все. 
Скажите, как может чувст
вовать себя рабочий на про
изводстве, где он проводит 
полжизни, если оборудова
ние устарело, много ручного 
труда, отстает техника безо
пасности и т. д.? И, наконец, 
ограниченность трудовых ре
сурсов, экологическая ситу
ация в городе также дикту
ют необходимость острого 
внимания к этим вопросам. 
Материальной, производст
венной сфере необходимо 
уделять самое приста.пьное 
внимание. Тем более что 
процесс разделения функций 
между партийными, совет
скими и хозяйственными ор
ганами еще только развора
чивается.

Пользуясь тем, что здесь 
присутствуют представители 
министерств, хочу подчерк
нуть, что министерства дол
жны оказывать реальную по
мощь перестройке всей про
изводственной сферы столи
цы. Это партийный и госу
дарственный долг работни
ков министерств. С какой бы 
стороны мы ни подходили, 
Москва имеет право на при
оритетное отношение. Здесь 
— огромные силы, квалифи
цированный рабочий класс, 
наука, здесь есть возмож
ность быстрее развернуть 
перестроечные процессы в 
рамках радикальной эконо
мической реформы. И это 
надо делать.

Тут две стороны вопроса, 
и ни одну из них нельзя 
упускать из виду, товари
щи. Производственные отно
шения нужно перестроить 
таким образом, чтобы вер
нуть человека в производст
венный процесс как подлин
ного хозяина — через арен
ду, подряд, через хозрасчет, 
чтобы человек реально уча
ствовал в управлении, в ре
шении вопросов. Это необхо
димо, без этого не пойдет 
перестройка, ничего не бу
дет.

Но и хозрасчет — не па
нацея от всех бед. Вторая 
сторона перестройки эконо
мики — научно - техничес
кий прогресс. Может быть, 
кому-то и не понравилось 
выступление товарища Ско
кова. Оно, возможно, не от
личалось особым ораторским 
блеском, но в нем была 
важная мысль, и ее подтвер
дил директор часового заво
да товарищ Самсонов, — 
мысль о том, что надо по
стоянно и быстро обновлять 
продукцию и само произ
водство. Мы услышали, что, 
если .через три года не об
новлять всю продукцию, ча

совой завод будет обойден 
конкурентами на рынке и не 
сможет уже туда вернуться. 
Ю. В. Скоков и его специа
листы, ученые пришли к вы
воду, что им надо за четы
ре года обновлять продук
цию и выходить на новый 
технический уровень. Это 
значит, что за один-полтора 
года надо разрабатывать 
новую продукцию и техно
логию, два с половиной, три 
года работать на серию — 
и на этой основе наращи
вать фонды, усиливать сти
мулы, решать вопросы со
циальной сферы.

В Москве, как нигде, без 
научно - технического про
гресса дело не пойдет.

Думаю, правильно ста
вился вопрос и о разгрузке 
Москвы от непрофильных 
предприятий. И горком, и 
ЦК, и правительство долж
ны по-настоящему двинуть 
эту проблему. Поэтому я и 
Приветствую хозяйственный 
акцент, который прозвучал 
здесь, на партконференции.

Приветствую ту озабочен
ность, с которой выступав
шие товарищи говорили о 
социальных проблемах. По
литбюро и правительство 
приняли ряд специальных, 
решений по развитию Мо
сквы, относящихся к раз
ным сферам. Мы считаем 
такой подход оправданным, 
москвичи могут рассчиты
вать на дальнейшую под
держку деятельности город
ской партийной организации 
в этом направлении.

Конечно, на Москве отра
жается общая ситуация в 
стране. Недостает многих, 
товаров, в том числе и по
тому, что в Москву иного
родние часто едут за покуп
ками, не находя этих това
ров у себя. Возникают пере
бои в торговле даже такими 
товарами, которых в стране 
производится достаточно. 
Чуть ли не проблемой номер 
один стал, например, сти
ральный порошок, хотя его и 
продается в три раза боль
ше, чем раньше.

Ситуация на потребитель
ском рынке такова, что он 
разрегулирован. Вращается 
огромная денежная масса, и 
она оторвалась от товарных 
ресурсов. Поэтому каждый 
стремится взять в запас, 
даже когда ему тот или 
иной товар и не нужен. А 
это лихорадит рынок. Не
чистоплотные люди делают 
бизнес на дефиците. Провер
ки рабочего контроля пока
зали: идет припрятывание,
утаивание товаров, . чтобы 
через мутные «каналы» и 
«черные» двери потом их 
реализовать во много крат 
дороже.

Понятно, что прежде все
го необходимо наращивать 
производство товаров, кото
рое должно работать на ры
нок. А это не так все просто 
решается, требует глубоких 
изменений , в структуре эко
номики. В начале пятилет
ки мы приняли решение 
дать приоритет развитию 
легкой и пищевой промыш
ленности. • И только на тре
тий год мы получили тем
пы в пять 'Процентов по 
сравнению с 3,5 процента по 
тяжелой промышленности. 
Наша экономика огромна, 
Она имеет определенную 
инерищю. Поэтому, если мы 
хотим, чтобы завтра, после
завтра у нас что-то было, 
вопросы надо решать уже 
сегодня, заранее создавать 
заделы. Это должны хорошо 
понимать и поворачивать 
экономику в этом направле
нии присутствующие здесь 
министры, руководители 
предприятий и партийных 
организаций.

Ну и, конечно же, това
рищи, нужны очень строгие 
меры по упорядочению фи
нансового хозяйства страны. 
Я подробно об этом гово

рил на встрече с деятелями 
науки и культуры 6 января. 
И в прошлом году мы про
должали платить незарабо
танные деньги. Так дело не 
пойдет. Чтобы выпустить 
больше «бумажек», особых 
усилий не требуется — за
пустил станок и печатай. А 
что дальше? Мы все обяза
ны осознать, что деньги на
до везде зарабатывать. Вы 
скажете: это должно быть 
хорошо осознано и в прави
тельстве, поскольку наши 
просчеты в экономической 
реформе дают возможность 
получать деньги незарабо
танные, не связанные с ко
нечным результатом труда., 
Я имею в виду в том числе 
и кооперативы. Давайте и 
снизу, и сверху займемся 
оздоровлением нашей эконо
мики. Самое главное — на
ращивать производство, пла
тить за то, что сделано.

Сейчас ставится вопрос 
так: надо ввести прогрессив
ный налог. Это правильно. 
Так делается во всем мире, 
всюду прогрессивный налог 
существует. Мы должны 
тщательно продумать весь 
стимулирующий механизм, 
как гармонизировать инте
ресы, чтобы у человека бы
ло желание трудиться, что
бы оно не уперлось в пото
лок. Если мы будем наста
ивать на уравнительных 
тенденциях, подходах, то 
мы так и останемся там, где 
находимся сегодня. Очень 
многих устраивает, чтобы 
выходить на работу, как вы
ходили, получать незарабо
танные подчас деньги, и 
пусть, мол, все идет, как 
шло. Думаю, мы не можем 
с этим согласиться.

Дорогие товарищи, я го
ворю с вами со всей откро
венностью, чтобы вы были 
знакомы с нашими замысла
ми и подходами. Может 
быть, они покажутся вам 
слишком острыми, но они у 
нас таковы. Сейчас многие, 
в том числе и профессиона
лы от экономики, не говоря 
уж о нсурналистах, выска
зываются в том смысле, что 
перестройка мало что дала, 
что на рынке пока ничего 
существенного не произо
шло, что на нем сохраняет
ся напряжение, что у части 
трудящихся появляется апа
тия, даже негативное отно
шение к перестройке.

Кажется, кто больше бы 
хотел, чтобы завтра или че
рез неделю все было хоро
шо, если не те, кто сегод
ня возглавляют страну. Это
го желал бы и каждый из 
нас. Но ведь такое в реаль
ной жизни , невозможно. 
Рассуждения такого рода 
несерьезны. Их подбрасыва
ет тот, кто хочет дешевый 
авторитет завоевать, а не за
ниматься настоящей полити
кой. Он заботится не о 
стране и людях, а только о 
том, чтобы как-то привлечь 
к себе внимание.

Мы могли бы пойти по 
предлагаемому пути и взять 
взаймы, положим, миллиард 
долларов, закупать товары 
один, второй и даже третий 
год. Тут большого ума не 
нужно. В свое время мы так 
и делали, когда у нас бы
ли «нефтяные» деньги. За
купали товары вместо того, 
чтобы двигать научно - тех
нический прогресс, повы
шать качество изделий, вво
дить стимулы и для отрас
лей, и для коллективов, про
водить структурную полити
ку. Мы прикрывали свои 
беды «дурными» деньгами, 
которые срывались за счет 
конъюнктуры на нефтяном 
рынке. А теперь такой конъ
юнктуры нет, и мы сразу 
ощутили остроту ситуации. 
Так что же — и дальше 
вести такую политику? Мы 
считаем ее безответственной 
и проводить ее не будем.

Нам нужно создать мощ
ности, которые бы работали

на страну, на рынок, нам 
нужно иметь свои товары, 
нужно «довести до ума» 
пищевую промышленность, 
ведь у нас 30 процентов то
го, что производится на се
ле, гибнет. Легкая промыш
ленность — дедовская. Хи
мию необходимо подтянуть: 
весь мир ткари на 70 про
центов делает из химии, 
причем качественные, хоро
шие. Надо двигать техниче
ский прогресс через маши
ностроение и модернизиро
вать все остальные отрасли, 
а главное — проводить 
структурные перемены в ин
тересах пищевой, легкой 
промышленности, в интере
сах того, чтобы повернуть 
экономику к человеку. Но 
ведь это сразу же не про
изойдет, товарищи. И это 
же мы с вами должны сде
лать.

Мы сейчас почти в два 
раза увеличили вложения в 
машиностроение, почти в 
три или уже в четыре раза 
— в электронику. Цель — 
открыть дорогу научно-тех
ническому прогрессу. Мы 
приняли специальные про
граммы по легкой промыш
ленности, перерабатываю
щим отраслям АПК, выде
лили 77 миллиардов рублей 
только на перерабатываю
щие отрасли АПК и 20 мил
лиардов — на легкую. Мы 
«оборонку» заставили сей
час работать на легкую, пи
щевую промышленность, и 
теперь оборонщики наши по
теют над заказами для этих 
отраслей посильней, чем над 
выпуском самого современ
ного самолета. Через два го
да большими сериями пой
дет собственное оборудова
ние, создавая базу для бу
дущего. Вот наша политика 
в действии.

Трудно сейчас. Но людям 
и впредь мы будем говорить 
правду. Все — как есть! Не 
будем ловчить, хитрить, об
манывать себя, что пере
стройка уже все переверну
ла. 2— 3 года мы с вами 
еще размышляли; где нахо
димся, что вокруг нас про
исходит? Потребовалось вре
мя для выработки политики 
перестройки. И только сей
час разворачиваем ее по-на
стоящему.

Мы приступили к полити
ческой реформе, перестраи
ваем партию. Трудовые кол
лективы еще только начи
нают ощущать свою силу. 
Но мы на правильном, реа
листическом пути. Хотя 
трудностей немало. Особен
но в финансовой сфере и 
денежном обращении. Цены 
на нефть в 4— 5 раз сокра
тились. А тут еще Черно
быль, землетрясение в Ар
мении. Немалые расходы 
связаны с Афганистаном. 
Взялись за борьбу с пьянст
вом и алкоголизмом и не 
жалеем об этом, но в това
рообороте недополучили 49 
миллиардов рублей.

Все надо выдержать, то
варищи, потому что мы раз
ворачиваем здоровые про
цессы в экономике, полити
ке, в идеологии, культуре— 
везде. Легко ли они идут? 
Нет, нелегко и небезболез
ненно. Есть люди, на лич
ные интересы которых пе
рестройка наступила силь
но, отрывает их от «корму
шек». Они нам не аплодиру
ют. И в аппаратах мини
стерств и ведомств, где идет 
перестройка, тоже не все 
аплодируют. Перестройка 
всех нас задевает, на каж
дом месте, в каждом трудо
вом коллективе — через 
аренду, хозрасчет, но это де
лается по нашей воле, эти 
меры мы на партийной кон
ференции выработали, ' всем 
обществом обсудили.

Мы уверены, что пере
стройка в экономике везде 
пойдет. Возможно, будет ид
ти неровно, не исключены 
и даже откаты, если одно

временно не двинуть поли
тический процесс, если че
рез демократизацию не во
влечь в него народ. Отсюда 
важность политической ре
формы.

Мы с вами знаем свою 
историю, свой народ, верим 
в него. Он распрямился в 
связи с перестройкой, твер
до берет в руки судьбу 
Страны. А это — самое 
главное для победы пере
стройки.

Два слова о наших пар
тийных делах. Конечно, мы 
сейчас еще на путях осмы
сления всего того, что нам 
предстоит сделать, чтобы 
партия раскрыла себя как 
политический авангард.
Раньше мы прямо управля
ли всеми сферами через 
партийный аппарат. Дело до
шло до того, что в отделе 
химической промышленно
сти ЦК, например, было под
разделение кремнийорганиче- 
ских соединений. И вместе с 
тем, сколько мы просмотре
ли вопросов жизни общест
ва, настроений людей, про
цессов в духовной, культур
ной сфере! А ведь партия 
должна была все это видеть, 
знать, учитывать, трансфор
мировать в свою политику. 
И от политики идти в прак
тику, в массы. Мы должны 
давать перспективу, откры
вать дорогу новым процес
сам, делать все, чтобы пар
тия по-настоящему раскры
лась как политический 
авангард. Политически пар
тию никто не заменит, а 
сегодня при размахе глас
ности, демократизации, ос
мыслении всех процессов, 
инициатив снизу— это мощ
ная идейно - политическая 
интегрирующая сила.

Свою работу партия дол
жна делать не путем нажи
ма, не через бюрократичес
кие формы, а через полити
ку, идеологию, работу с 
кадрами. Вот функции пар
тии, вот чем должны опре
деляться стиль и методы 
нашей работы, а это значит
— больше внимания первич
ным парторганизациям, каж
дому коммунисту, теснее 
связь с людьми. Только так 
можно вести дело! •

Мы живем в стране с од
нопартийной системой — так 
исторически сложилось. Не
которые считают, что для 
того, чтобы общество дина
мично развивалось, нужна 
многопартийная система. Ан
тисоветчиков я в расчет не 
беру. Но есть люди, которые 
выступают за это, посколь
ку искренне обеспокоены 
тем, чтобы процессы в стра
не шли активно, динамич
но. Однако они правы лишь 
в том отношении, что нужно 
искать такой механизм, ко
торый бы поддерживал ак
тивную общественную жизнь, 
обеспечивал контроль, чтобы 
не было закрытых зон, что
бы все были на виду, чтобы 
народ участвовал в пере- 
Ьтройке, Все это как раз то, 
чего и добивается партия 
через политическую рефор
му, через механизмы демо
кратии, гласность и крити
ку.

Эту линию мы будем дер
жать твердо, несмотря на 
возникающие издержки. 
Проходимцы и демагоги — 
это пена, она сойдет, исчез
нет, а главные ценности — 
демократизация, гласность
— останутся навсегда. Нам 
нужно знать настроения лю
дей, нужно изучать их мне
ние, это позволяет на основе 
Ьбратной связи выработать 
правильную политику, свое
временно корректировать 
ее.

Не надо бояться идущих 
оздоровительных процессов. 
Их боится тот, кто незаслу
женно занимает тот или 
иной пост, держится за свое 
кресло. А чего бояться тем, 
кому люди доверяют и кого 
поддерживают? Не надо бо
яться нестандартных ситуа

ций, открытых обсуждений. 
Если человек за социализм, 
если он борется за интересы 
народа, с ним нужно вести 
товарищескую дискуссию, а 
явным недругам' перестрой
ки мы должны прямо ска
зать; наш народ свой выбор 
сделал, он — за социализм^ 
Но социализм, открытый 
для людей, в интересах лю
дей. Кто пугает нас демо
кратией и гласностью, за
служивает того, чтобы с ним 
побеседовать, как говорят, 
по душам.

Забот и обязанностей у пар
тии много. Трудное, но инте
ресное время мы пережива
ем. И все же это ^  вели
кое время. Мы создаем та
кие заделы, реализация ко
торых выведет нас на новое 
качество жизни, новое состо
яние общества, где в центре 
внимания будет человек — 
его интересы, забота о нем 
— демократия, гласность, 
ответственность, дисциплина, 
закон. Вез этого, товарищи, 
демократия тоже теряет свою 
ценность. Как народ воспри
нимает факты, когда некото
рые антиобщественные эле
менты под видом демокра
тии начинают дезорганизо
вывать жизнь в городах, в 
республиках? Я получаю
письма, телеграммы, в кото
рых резко, не стесняясь в 
выражениях, люди спраши
вают, куда мы смотрим, по
чему не предпринимаются 
более решительные меры?

Все должно делаться на
основе закона. С каждым
днем мы все больше и боль
ше будем обеспечивать за
конность. Мы отвергаем тре
бования некоторых очень 
ярых перестройщиков вы
швырнуть какие-то кадры, 
то есть предлагают по сути 
дела действовать отживши
ми методами, от которых мы 
хотим уйти, которые мы осу
ждаем. Тот, кто держится 
за подобные методы, демон
стрирует бедность своего по
литического кругозора, ин
теллектуального потенциала, 
уровня своего мышления. 
Нет, мы будем разворачи
вать демократический про- 
'цесс, укрепляя законность, 
развивая гласность, углубляя 
внутрипартийную демокра
тию!

В одном из выступлений 
на конференции говорилось, 
что мы недостаточно сове
туемся с рабочим классом, 
Я, правда, так не считаю, 
но, раз критика раздается, 

, ее надо принять к сведению. 
' Благодарю за это напомина

ние.
В заключение хочу поже

лать вам, московским ком
мунистам, держать твердый 
шаг в перестройке, не бо
яться трудностей, идти впе
ред, набираться опыта, уме
ния работать в условиях де
мократии, радикальной эко
номической реформы и ши
рокой открытости. В том, 
что дело у нас получится, 
перестройка состоится, у ме
ня нет сомнений!

Как уже сообщалось, во 
время перерывов в работе 
Московской городской пар
тийной конференции состоя
лись товарищеские беседы 
М. С. Горбачева с делегата
ми. Ниже приводим их со
держание;

М. С. Горбачев. Вообще 
говоря, дел у нас Ьегодня 
невпроворот. Сейчас нам 
нужно основательно разра
ботать и представить обще
ству перспективную аграр
ную политику. Это все-таки 
самый жгучий вопрос. Вот 
мы сейчас и бьемся над 
ним, будем обсуждать еще 
раз в Политбюро. Специаль
но рассмотрим всю пробле
матику, на которую выхо
дим. Готовясь к этому, мы 
сейчас' проводим много 
встреч, и эта практика бу
дет продолжена. Надо обо 
всем, что накопилось, услы
шать от людей, дать им воз

можность высказаться. Без 
этого очередной Пленум 
ЦК может вылиться просто 
в очередной разговор по аг
рарным вопросам.

Остро встал сегодня и бо
лее общий вопрос о путях 
нашего развития. В самом 
деле, вы посмотрите, как 
втянулось все общество в 
дискуссию о путях пере
стройки. Спрашивают, какое 
общество мы строили до 
сих пор? И что мы построи
ли? А что дальше будет с 
нашей социалистической 
страной? Мы на социалисти
ческих ценностях остаемся 
или уже сдаем их куда-то? 
Некоторые обеспокоенно за
дают напрямую вопрос: а
туда ли мы идем? И я, ког
да ставят такие вопросы, 
кто бы он ни был — не 
имеет значения, считаю, что 
это — обеспокоенный чело
век, выросший в нашей 
стране. Наш строй, наш вы
бор впитались в нас, этого 
мы сами даже не замечаем, 
поскольку живем в этом об
ществе. Но нам нужно идти 
дальше. А для этого мы 
должны поработать — и сей
час мы очень основательно 
это делаем — над философ
скими и политическими 
принципами обновления на
шего общества. Надо же, 
так сказать, пробивать, ос
вещать мыслью путь к той 
цели, к которой мы идем. 
Мы должны четко и ясно 
знать, что строить, по како
му проекту. Перспективам 
нашего развития будет по
священ апрельский Пленум 
ЦК КПСС, об этом пойдет 
речь и на первом Съезде на
родных депутатов СССР.

И, наконец, посмотрите, 
как ожил наш Союз, сколь
ко проблем накопилось. Там 
одним народ обеспокоен, 
здесь — другим. Беспокоит 
и судьба малых народов. 
Везде есть свои проблемы. 
Причем даже в самых боль
ших республиках. Смотрите, 
вот Россия. Ведь и тут 
столько обеспокоенности у 
людей! Судьба русской де
ревни, судьба Центральной 
России, где наши памятни
ки, где корни нашей нации, 
где истоки нашей государст
венности - — это проблема 
колоссальная. И эту пробле
му решать партии. Жизнь 
такая у нас...

Голос. Мы учимся.
М. С. Горбачев. Конечно. 

Мы и свой опыт уже анали
зируем. Побывали мы всоц- 
странах и в капстранах — 
там, где кооперативы раз
виты. И, знаете, сколько на
блюдений привезли! Меха
низмы деятельности коопе
ративов там очень жесткие,. 
Да, экономика и должна 
быть такой. Иначе все мож
но пустить по ветру.

Мы всерьез занялись 
структурной политикой. Пре
дусмотрели крупные поворо
ты уже в этой пятилетке. 
Однако только в 1988 году, 
только на третий год пяти
летки, группа «Б »— легкая 
и пищевая промышленность 
— по темпам роста ощути
мо превзошла тяжелую про
мышленность. Трудно сразу 
1!ереориентировать экономи
ку. Инерция у нее колос
сальная. Ну, только пред
ставьте тебе, товарищи, как 
можно повернуть все это в 
одночасье? Главное — рас
крутить наш механизм в 
правильном направлении.

Мы все, буквально все 
учимся. Пусть нам не хва
тает опыта, но есть совесть 
и ответственность, есть 
гражданская позиция. Пат
риотизма нам не занимать. 
Все встанет на место, това
рищи. Теперь уже видно, что 
народ вошел в перестройку, 
страна уже никогда не будет 
такой, какой была.

(ТАСС).
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В ноябре 1988 года в Томске с деловым визитом был 
первый заместитель председателя Госкомитета по народ
ному образованию Ф. И. Перегудов. День у Феликса Ива
новича был расписан по минутам, но все-таки он уступил 
горячей просьбе студентов университета и встретился с 
ними в Доме политического просвещения. Два часа длил
ся диалог, и наряду с частными вопросами о «вренке» 
студенты не раз спрашивали, как же быть с экзаменом 
по марксизму-ленинизму. Что это будет — проверка ло
яльности или действительно показ и защита своего ми
ровоззрения? Как раз в те дни в университете назревала 
проблема с государственным экзаменом по марксизму- 
ленинизму; студенты отказывались его сдавать, аргумен
тируя свой отказ отсутствием учебников и малым количе
ством времени, данным на подготовку. Феликс Иванович 
настроил студентов на откровенный, диалектичный 
разговор с преподавателем-обществоведом. «Обществен-

Л я ДУМ АЮ  ТАК...

ные науки, — добавил он, — попали сейчас в худшее 
положение, я им не завидую».

Состояние наук об обществе последние годы тревожит 
и студентов, и преподавателей. В, основном все конфлик
ты приводят лишь к ожиданию; что скажут наверху, Не 
утверждены программы по этим дисциплинам — в марте 
это должен сделать Госкомитет. ВесИой же решено про
вести в Томске Кировскую районную партийную Конфе
ренцию по проблемам перестройки преподавания обще
ственных наук. Некоторые ученые города уже сейчас 
считают; ну что там за обсуждение будет, прокоммен
тируют утвержденную программу — и конец. А  вдруг 
она не устроит в целом? Носятся в воздухе разговоры об 
альтернативных программах.

Первым попросил предоставить трибуну областной га
зеты доктор исторических наук Лев Николаевич Хмылев. 
Попросил в надежде, что его продолжат другие общество
веды Томска.

ОТДЕЛ НАУКИ И УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИИ.

В ПОСЛЕДНЕЕ время 
стали нередкими от
кровенные признания 

ctyfleHTOB о том, что препо
давание общественных дис
циплин им почти ничего не 
дает. В . этом есть доля исти
ны. -Действительно, вся си
стема преподавания общест
венных наук в значительной 
степени оторвалась от жиз
ни.

В условиях, дополненных 
атмосферой плюрализма, 
формирование мировоззрения 
различных групп населения, 
особенно молодежи, может 
пойти по разным направле
ниям, в том числе и нежела
тельным для перестройки. 
Поэтому сейчас, как никогда 
раньше, остро встала задача 
выработки программы препо
давания этих дисциплин. 
Зная потенциал общество
ведов Томска, могу с полной 
уверенностью сказать, что 
им под силу разработка ори
гинального варианта. Речь 
идет не о частичном поднов 
лении программ, а именно о 
существенном их преобра-зо- 
вании.

В наииих общественных на
уках длительное время до
минировало то. что теперь 
получило название упрощен
ной идеологизации. Это во 
многом было связано с вго.л- 
не определенным истолкова
нием принципа партийности. 
•Этот принцип обществоведе
нием понимался примитивно 
как прямое следование пар
тийным решениям, Фун1(,ции 
обгцествоведення, особенно 
его' вузовского преподавания, 
по большей части сводились 
к комментарию партийно
правительственных решений. 
Такое понимание роли обще
ствоведения наносило серь- 
е.зный > щер'б не только са
мому обществоведению, ной
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политике, так как делало 
последнюю слепой ■ в реше
нии такого важного вопроса, 
как формирование мировоз
зрения.

Другой слабой стороной 
обществоведения является 
его окостенелость и (с неиз
бежностью вырастающий на 
этой основе) отрыв от быст
ро меняющейся жизни. Со
временная программа по фи
лософии и тематически, и по 
решению проблем мало чем 
отличается от программы 
конца 50-х годов, а может 
быть, еще более ранних.

Серьезным недостатком 
современной программы. яв
ляется отсутствие органиче
ской связи между общест
венными науками. История 
КПСС, политэкономия, на
учный коммунизм и филосо
фия выступают не как еди
ная система, а как набор

разных наук. Эклектическая 
программа способна сформи
ровать только эклектическое 
мировоззрение, готовое к 
усвоению всего, что ему бу
дет предложено.

И, наконец, в системе пре
подавания обществоведения 
почти полностью отсутствует 
отечественная история и 
культура, а история КПСС 
вкупе с этикой и эстетикой 
не могут восполнить этот 
пробел. Из преподавания об
ществоведения почти полно
стью выпадает западная по
литическая система, да и 
наша политическая система 
представлена, что называет
ся, негусто. Поэтому не при
ходится особенно удивлять
ся, когда студенты порой не 
могут даже перечислить ос
новные органы власти в на
шей стране. Одновременно 
история КПСС преподается в

технических вузах с такой 
степенью конкретности, что 
можно подумать, что там го
товят не инженеров, а исто
риков. В содержание про- 
,граммы должны входить 
только те проблемы, кото
рые имеют прямое отноше
ние к современности. Все ос
тальное надо убрать без со
жаления. Такой подход от
нюдь не означает сведения 
программы к чему-то сиюми
нутному и незначительному. 
Можно выработать такое по
нимание современности, ко
торое включает в себя не 
только ход текущих собы
тий, но и фундаментальные 
мировоззренческие пробле
мы.

Д 'УМАЮ, что пришло 
время серьезно поста
вить вопрос не толь

ко о возможности, но и не
обходимости альтернативных

/ МАСТЕРА

к продукции инструментальногл цеха предъявляются 
высокие требования. Например, каждый штамп должен 
выполнить полтора миллиона просечек. От специалиста, 
делающего такой инструмент, требуется высокий класс 
профессионализма. Далеко не каждому по плечу такая 
работа.

А. Ф. Каличкин пришел в инструментальный цех 
объединения «Сибэлектромотор» после окончания ре
месленного училища (так они тогда назы-

По следам наших выступлений

вались). Было это 35 лет назад. Теперь он ветеран, 
слесарь-инструментальщик высокого разряда. Штампы, 
изготовленные нм, пользуются у прессовщиков доброй 
славой.

У ветерана личное клеймо. Ни разу с его изделиями не 
было каких-либо недоразумений.

НА СНИМКЕ; слесарь-ннструментальщик А. Ф . Ка
личкин.

Фото А. Васильева.

«Имеющий уши да услышит»
Под таким заголовком 18 декабря был опубликован эко

номический обзор, в котором шла речь о недостатках в 
промышленности стройматериалов.

Поднятый газетой вопрос 
о дефиците керамического 
кирпича в области является 
актуальным на протяжении 
многих лет. За последние 
десять лет производство 
кирпича на предприятиях 
объединения «Томскстрой- 
материалы» увеличилось на 
17 процентов, а темпы жи
лищного и гражданского 
строительства неизмеримо 
выше. Производственные 
мощности по выпуску кир
пича за этот же период воз
росли лишь на 9 процентов. 
Действующие цехи кирпич
ного производства на сегод
ня исчерпали .почти всё свои 
возможности, а их техничес
кое состояние требует зна

чительных затрат для под
держания в рабочем состо
янии.

Чтобы ликвидировать де
фицит жирпича в области, в 
объединенйи разработана 
программа по реконструк
ции и техническому пере
вооружению действующих 
предприятий, а также стро
ительству новых. Програм
ма одобрена Министер
ством промстройматериа- 
лов РСФСР, бюро обкома и 
облисполкомом. Опираясь 
на эту программу, а также 
на принятые правительством 
постановления, коллектив 
проводит . работу по 
ее реализации. В на
стоящее время ведутся

проектные работы по стро
ительству заводов керами
ческого кирпича в Томске и 
Асине с суммарной . мо
щностью 100 миллионов 
штук в год, по техническому 
перевооружению Туганского 
завода с доведением 
мощности до 120 миллионов 
штук. В последнее время мы 
стали активнее заниматься 
повышением технического 
уровня производства — пе
реведен на природный газ 
цех № 2 Томского ЗСМ, в 
стадии пусконаладки гази
фикация сушильного отде
ления Томского ЗКМИ, су
шилок и котельной Молча- 
новского кирзавода, завер
шается рек|Ц1стр,\'кция прц-

емно-подготовитешьного от
деления Томского ЗКМИ. В 
этом плане мы рассчитыва
ем на серьезную помощь 
манометрового завода, объ
единения «Контур» в изго
товлении средств механиза
ции для производства кир
пича.

На Асиновском кирзаво- 
де проведены ремонтно-вос
становительные' работы и 
создано два кооператива. 
Один из них («Малютка») 
уже на второй месяц рабо
ты освоил свою мощность, 
второй («Пламя») в данное 
время •заканчивает этап 
формирования коллектива. 
Есть уверенность, что ко
оперативы Асиновского кир
пичного в этом году произ
ведут не менее 25 милли
онов штук кирпича вместо 
ожидаемых в текущем году 
9 миллионов штук.

В. ГОЛОВАНОВ, 
главный инженер объеди

нения «Томскстрок- 
материалы».

программ преподавания об
ществоведения. Для этого 
есть достаточно веские при
чины, которые не ограничи
ваются атмосферой плюра
лизма. Министерская про
грамма не может учесть до
статочно существенные спе
цифические особенности, свя
занные с различными видами 
вузов, с национальными и 
региональными типами обу
чения. Министерская про
грамма к тому же по своей 
природе неспособна к быст
рому обновлению, обречена 
на отставание от жизни, и 
еще — одна программа с 
неизбежностью , ограничива
ется узким кругом специа
листов...

Представляется, что все 
обществоведение должно со
стоять из четырех блоков; 
отечественная история, со
временный этап мировой ис
тории, культура, методоло
гия научного познания. От
ношение этих четырех бло
ков к преподаваемым в на
стоящее время обществен
ным наукам могло бы вы
глядеть так; отечественная 
история вместо истории 
КПСС, современный этап че
ловеческой истории вместо 
научного коммунизма и по
литэкономии, культура и ме
тодология научного познания 
вместо философии в ее тра
диционной форме.

■ Особое значение имеет 
вопрос о том, как препода
вать философию, которая 
призвана непосредственно 
формировать мировоззрение. 
Уже не одно десятилетие 
специалисты спорят, на ка
ком курсе ее преподавать. 
Мне представляется, что эту 
дисциплину в виду ее осо
бого значения надо давать на 
всех четырех курсах, разум
но дозируя. На первых трех 
или четырех — в процессе 
преподавания отечественной 
истории, современного этапа 
мировой истории и культу
ры — можно было бы впле
тать элементы методологии 
научного познания в той ме
ре, в какой это позволяют 
сделать и требуют обсуждае
мые проблемы, на заверша
ющем курсе — методология 
должна даваться как целост
ная система.

В заключение хотелось бы 
призвать томских общество
ведов не ждать указаний 
сверху, а уже сейчас актив
но включаться в дело пере
стройки преподавания обще
ственных наук.

Л. ХМЫЛЕВ.

Для будущих 
учителей

Новоселье ожидает сту
дентов трех факультетов 
Томского пединститута.
I Строители СУг12
«Томскжилстроя» сдали 
первую очередь жилого 
студенческого блока по 
Комсомольскому про
спекту. Она рассчитана 
на 525 мест, В новые 
комнаты будущие учите
ля переедут из общежи
тия по улице Герцена, ко
торое будет поставлено 
на капитальный ремонт. 
После ремонта в нем раз
местится институтский 
профилакторий, а часть 
комнат займут семейные 
студенты.

В планах управления 
на текущий год заплани
рована сдача второй оче
реди такого общежития.

Парадоксы
хозрасчета

нам
Такой договор 

подходит
в марте прошлого года при тресте «Агропромдорстрой» 

было создано новое подразделение на самостоятельном ба
лансе — проектно-сметное бюро.

в . ЛЕБЕДЕВ.

Создание его было выз
вано как общей тенденци
ей к рождению производ
ственных объединений,
включающих в себя весь 
комплекс работ от проек
тирования до эксплуатации 
и ремонта построенных со
оружений, так и частым от
сутствием проектно-сметной 
документации даже на пла
нируемый год, не говоря 
уже о двухлетней перспек
тиве.

С первых дней создания 
бюро остро встал вопрос 
кадров. Часть коллектива 
составили бывшие работни
ки треста, несколько чело
век было принято из дру
гих организаций. Отсут
ствие опыта проектирова
ния на первом этапе замет
но сказывалось на темпах 
и качестве работ. Пригла
сить квалифицированных 
работников не позволяли 
невысокие оклады, отсут
ствие перспективы на полу
чение жилья.

И тогда управляющий 
трестом Е. Б. Сартаков нам 
предложил, в порядке экс
перимента, поработать по 
методу арендного подряда. 
Предварительно обсудили- 
условия аренды, а затем 
вынесли их на обсуждение 
коллектива. На собрании 
высказывались разные мне
ния — и «за», и «против». 
Всех настораживал высокий 
процент отчисления тресту, 
но в итоге согласились, что 
дело новое и надо попробо
вать. Подготовили докумен
ты и заключили договор с 
трестом. В виде экспери
мента на четвертый квартал 
1988 года. При этом дого- 
ворились, если аренда даст 
хорошие результаты, про
длить договор на срок 5— 7 
лет.

Сейчас уже можно ска
зать, что эксперимент, даже 
за такой короткий период, 
оправдал себя, Если сравни
вать по таким показателям, 
как производительность тру
да и средняя заработная 
плата, которые как мы счи
таем при аренде непримени
мы, то за четвертый квар
тал 1988 года объем про
ектно-изыскательских работ 
выполнен на 30 процентов 
больше, чем за два преды
дущие квартала. Производи
тельность труда возросла в 
два раза, соответственно и 
средняя заработная плата. 
Высокие показатели и соот
ветственно заработная пла
та достигнуты за счет того, 
что численность работников 
бюро в 2.5 раза ниже нор
мативной. Кроме того, поч
ти каждый работник выпол
няет не только свою основ
ную работу, но по мере на
добности переключается на 
другие виды работ. Так. при 
отставании проектировщи
ков им помогали сметчики, 
наряду со штатной маши
нисткой печатали еще двое 
работников. Администрация 
из трех человек совмещает 
должности еще троих. В на
иболее напряженные пери
оды приходилось удлинять 
рабочий день, две субботы в 
месяц, как правило, были ра
бочими. Такая напряженная

работа не только вознаграж
далась высокой заработной 
платой, но и позволяла опе
ративно обеспечивать кол
хозы и совхозы проектно-
сметной документацией на 
благоустройство населенных 
пунктов, ферм, строитель
ство внутрихозяйственных 
дорог.

Но вот при составлении 
проекта договора между
трестом и бюро на сле)(у-
ющий период у нас возник
ли разногласия. Админи
страция треста настаивает 
на включении в договор 
пункта о том, что аренда
тор обязан соблюдать соот
ношение темпов роста про
изводительности труда и 
средней заработной платы. 
Мы с этим не согласны по 
следующим причинам. В 
«Экономической газете» в 
рубрике «100 вопросов о 
хозрасчете в науке» на
чальник отдела научных и 
проектных организаций Гос
комтруда СССР Колбанов 
отвечает, что таких показа
телей в научных организа
циях нет, ссылаясь при 
этом на два постановления 
ЦК КПСС, Совмина СССР, 
Госко.мтруда СССР и Се
кретариата ВЦСПС. В од
ном из этих постановлений, 
а именно Госкомтруда 
СССР и Секретариата 
ВЦСПС от 31.12.87 года 
№ 793/33— 75, проектные 
организации приравнены к 
научным.

Кроме того, формами го
сударственной отчетности 
для проектных организа
ций не предусмотрен учет 
производительности труда и 
средней заработной платы. 
Следовательно, учет и отчет 
по этим показателям явля
ется нарушением известно
го постановления о сокра
щении форм ведомственной 
отчетности. И третьей, на 
наш взгляд, главной причи
ной, по которой мы про
тив включения этого пункта 
в договор, является то, что 
принципы аренды предпола
гают полную самостоятель
ность в решении хозяйствен
ных, финансовых вопросов 
и в формировании фондов 
от полученного хозрасчетно; 
го дохода. То есть аренда
торы сами распределяют 
полученный хозрасчетный 
доход на фонд развития 
производства, фонд социаль
ного развития, а оставшаяся 
часть хозрасчетного дохода 
составляет единый фонд оп
латы труда, который арен
даторы вправе получить. Но 
нам говорят, что мы можем 
получить его или часть 
только при соблюдении со
отношения между ростом 
производительности труда и 
ростом средней заработной 
платы. В нашем случае, 
при отсутствии базовых по
казателей, это соотношение 
или выработка будет дово
диться вышестоящей орга
низацией (арендодателем) 
путем доведения плана по 
труду или других контроль
ных цифр. ■ В этом случае, 
мы считаем, будет нарушен 
основной принцип аренды. 
От самостоятельности арен
даторов в решении вопро
сов внутрихозяйственной де

ятельности и от аренды ос
тается одна вывеска без 
изменения принципов хо
зяйственной деятельности. 
Единственной контрольной 
цифрой для арендаторов 
является государственный 
план или госзаказ.

Хотелось бы через газе
ту узнать мнение по этому 
вопросу компетентных эко
номистов или руководителей 
арендных коллективов, уже 
имеющих опыт работы, же
лательно со ссылкой на 
нормативные документы.

Кроме того, хотелось бы 
познакомиться с мнением 
арендаторов и юристов по 
другой проблеме. При за
ключении договоров арен
ды на небольшие сроки 
(3— 5 лет) арендаторы не 
заинтересованы в формиро
вании больших, чем это 
предусмотрено норматива
ми, фондах развития про
изводства и социального 
развития, так как практи
чески их трудно реализо
вать. При отсутствии сво
бодного рынка основных 
средств для приобретения 
автомашин, оргтехники и 
другого. Нужно иметь ли
миты, фонды, а получить их 
для небольших организаций 
— проблема. То же самое с 
фондом социального разви
тия; его использовать на 
строительство жилья, объек
тов соцкультбыта, служеб
ные здания при загруженно
сти строительных организа
ций и отсутствии стройма
териалов при хозспособе 
практически невозможно.

Таким образом, в случае 
истечения срока договора 
или его досрочного растор
жения или при ликвидации 
предприятия все накоплен
ные фонды переходят выше
стоящей организации, и по
лучается, что арендный 
коллектив работал не на 
себя, а на арендодателя. Та
кая перспектива с накопляе
мыми фондами да еще при 
условии контроля и ограни
чения заработной платы яв
ляется, на наш взгляд, в на
стоящий момент тормозом 
в развитии арендного под
ряда.

Будем надеяться, что с 
выходом закона об аренде, 
который должен быть при
нят в этом году, многие воп
росы прояснятся, но пока, 
на наш взгляд, надо руко
водствоваться принципом; 
разрешено все, что не за
прещено.

По поручению Коллектива 
ПСБ треста «Агропромдор
строй»

М. ЗУБКОВ, 
начальник ПСБ.

ОТ РЕДАКЦИИ; Пока 
публикация готовилась к 
печати, нам сообщили, что 
трест «Агропромдорстрой» 
пошел на компромисс, кото- ‘ 
рый удовлетворил и проект
но-сметное бюро. Показате
ли соотношения темпов ро
ста зарплаты и производи
тельности труда несколько 
снижены, но в договоре ос
тались. Осталась и пробле
ма. Кто же все-таки прав в 
этой ситуации?

Ф Ш Л ВЕСХОЗЯНСТВЕННОСТК
что ТОРМОЗИТ РАЦИОНАЛЬНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ НЕФТЯНОГО (ПОПУТНОГО) ГАЗА

Даже при нынешнем раз
махе бесхозяйственности 
потеря почти четверти мил
лиарда рублей — урон для 
народного хозяйства не пу
стяковый. Между тем имен-' 
но в такую сумму вылива
ется ущерб от нерациональ
ного использования попут
ного (нефтяного) газа, 
включая потери от сжига
ния его в факелах.

Было время, когда факе
лы освещали неизбежность 
потерь на нефтяных про
мыслах. Концепция неиз
бежности канула в прошлое, 
однако подлинная рачи
тельность, получив «зеленый 
свет», так и не пришла ей 
на смену. Статистики жес
токи в своих выводах, но 
они опираются на суровую 
правду жизни. Она же тако
ва, что при увеличении, к 
примеру, в 1987 году добы
чи нефтяного газа по срав
нению с 1985 годом на семь 
миллиардов кубометров 
степень его использования 
снизилась с 75 до ?1 про
цента.

Получается так; научив
шись использовать то, что 
прежде безнадежно пускали 
на ветер, мы тут же разу
чились применять это уме
ние. И это при том, что 
каждый школьник знает; 
попутный газ — ценнейшее 
сырье для нефтехимической 
и химической промышлен
ности. В нем в максималь
ной концентрации содер- 
•жатся такие компоненты, 
как этан, пропан, бутаиы, се
ра, гелий...

Да, каждый год мы бе
рем из недр его все боль
ше и больше. А  вот отдача 
от такого роста народному 
хозяйству практически ни
какая. На химическое сырье 
переработано его в прош
лом году примерно столько 
же, сколько и в предыду
щем, и в 1985-м. Слава бо
гу, хоть на энергетические 
цели не скупимся использо
вать попутный газ: в 1985
году — около 12 миллиар
дов кубов, в 1987-м— более 
14, а за полгода в 1988-м — 
уже больше 8 миллиардов. 
Прямо скажем, далеко не 
хозяйский способ исполь
зования ценного сырья. Но 
и он «бледнеет» в сравне
нии с размахом откровен
ной бесхозяйственности — 
сжиганием в факелах или 
выпуском прямо в атмосфе
ру. В 1985 году таким об
разом было потеряно 13 
миллиардов, в 1987-м— 17, 
а в первой половине минув
шего — 7,6 миллиарда ку
бометров.

Если бы так же вот не
уклонно возрастали темпы 
переработки нефтяного газа 
на химическом сырье... 'Увы, 
с 1985 года объем такой ра
чительности возрос всего 
на полтора процента. Лишь 
половина добытого перера
батывается на химическое 
сырье. Но вот что настора
живает: за три последних
года уровень извлечения 
всех попутных компонентов 
снизился.

Вот так. .этап за эта
пом — потери, потери...

На стадии добычи, к при
меру, в системе Глав- 
тюменьнефтегаза, где добы
вают две трети попутного 
газа в стране, ровно треть 
добытого сразу же «вылета
ет в трубу». В объедине
нии «Томскнефть» теряют 
больше половины — 57
процентов.

Ну, а то, что потом дохо
дит до этапа переработки, 
опять же щедро умножает 
потери. Тысячи тонн цен
нейших компонентов не во
влекаются в народнохозяй
ственный оборот. А потери 
пропана за последние годы 
уже измеряются миллиона
ми тонн. Немудрено: это — 
третья часть всего его объ
ема, содержащаяся в пере
рабатываемом попутном 
газе. Этана не остается и 
половины... Гелия теряется 
четверть. В итоге ежегодно 
при переработке теряется 
почти два с половиной мил
лиона тонн углеводородно
го сырья, до двух тысяч 
тонн серы.

Да чему удивляться, если 
за два года пятилетки пред
приятия Миннефтепрома 
СССР лишь на 17 процен
тов освоили лимиты капи
тальных вложений, которые 
выделены на охрану недр и 
рациональное использова
ние ресурсов. Значит, ко
рень зла — в отношении к 
решению важной народно
хозяйственной проблемы.

За те же два года был 
введен в эксплуатацию лишь 
один газоперерабатывающий 
завод — Локосовский в

Тюменской области. В 1987 
году он позволил на 6,7 
процента поднять перера
ботку попутного газа в стра
не. Большие, все возраста
ющие капитальные вложе
ния выделялись на 1987 и 
1988 годы под сооружение 
установок по извлечению 
серы, широкой фракции лег
ких углеводородов и этана 
на Тенгизском газоперераба
тывающем заводе в Казах
стане. Плановый срок ввода 
в действие этих произ
водств — 1988 год, однако 
на финише года переработ
ка газа так и не была нала
жена.

Сбои, отставания харак
теризуют и строительство 
мощностей на Ноябрьском 
заводе в Западно-Сибирском 
экономическом районе. Со
оружение этого предприя
тия, как и Красноленинско
го завода, ведется с 1987 
года, но пущены на них 
лишь установки по сжатию 
газа.

Так что путь к рачитель
ности прокладывается со 
скрипом. Тем временем гу
дят, полыхают факелы на 
нефтепромыслах. ; Народное 
добро летит на ветер. Неиз
бежность? Просто бесхозяй-. 
ственность. Ведь смогли же 
нефтяники Туркмении до
вести степень утилизации 
попутного газа до 97 про
центов. Везде бы так, Тогда 
бы четвертьмиллиардная 
глыба потерь растаяла, как 
ледышка в знойный день 

В. ПЕТРУНЯ; 
обозреватель ТАСС.
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ТРАДИЦИОННЫЙ СМОТР
с  23 января по <23 февраля проходит месячник оборонно- массовой - работы

в  сегодняшних дискуссиях 
нередко поднимается вопрос 

А о наших традициях, причем 
подчас они подвергаются рез
кой критике. Спору нет, мно
гие здравые помыслы и тра
диции, рожденные с самыми 
благими намерениями, в ре
зультате бездумного и без
душного исполнения превра
щались в заорганизованные 
бюрократические «мероприя
тия*.

Не избежала в свое вре
мя «знакомства» с бюрокра
том и традиция проведения 
месячников оборонно-массо
вой работы, посвященных го
довщине Советской Армии и 
Военно - Морского Флота. И 
все же рискну утверждать, 
что нам повезло больше, по
скольку, как правило, ' ме- 

\ сячники оборонно - массовой 
работы находили своих го
рячих сторонников - энтузи
астов, заинтересованных и 
увлеченных людей.

Традиция жива и обрета
ет все новые и новые чер-

Ч

ты. Сегодня райкомы 
ДОСААФ, областной коми
тет оборонного общества, 
учебные и спортивные орга
низации стремятся провести 
месячник по-деловому, напол
нить его конкретной и полез
ной работой.

На этот раз в областном 
центре он откроется заняти
ем в клубе будущего воина, 
где молодежь встретится с 
воинами разных поколений; 
участниками Великой Оте
чественной войны, боев на 
острове Даманском, воинэ' 
ми-интернационалистами. В 
рамках месячника состоит
ся немало таких встреч с 
участием школьников, уча- 
й(ихся СПТУ, школ-интер
натов, техникумов.

Многие территории в го
родах и селах области ста
нут ареной учебных «боев», 
военно - спортивных игр 
«Кедр», «Сосна», «Рубеж», 
учебные плацы и дворы школ 
и училищ, спортивные залы

учебных заведений примут 
юнармейцев на смотрах 
строя и песни. Юноши-при
зывники померятся силами 
на своих спартакиадах, в 
лыжных соревнованиях на 
приз 79-й гвардейской диви
зии, пополнят ряды сдавших 
нормы ГТО. Ждут их и та
кие интересные конкурсы, 
как «А  ну-ка, парни1», «Ис
пытай себя», экскурсии по 
местам революционной, бое
вой и трудовой славы томи
чей.

Со спортивной техникой 
оборонного общества, рабо
тами наших моделистов мож
но будет познакомиться на 
выставке технического твор
чества в Доме культуры 
ГПЗ-5 29 января.

Насыщена спортивная про
грамма этих дней. Как и в 
прошлые годы, на левом бе
регу Томи мастерство владе
ния мотоциклом продемонст
рируют 29 января лучшие 
мотогонщики. 18— 19 февра
ля в Лучанове поднимутся

в небо красавцы - дельтапла
ны, а в это же время, в день 
открытия III городских зим
них игр, томичи будут при
сутствовать при возрожде
нии томского мотобола. Впер
вые после долгого перерыва 
состоится показательный 
матч команд ТЗРО и «Томск- 
газстроя».

Не останутся в стороне и 
наши многочисленные воен
но - патриотические и воен
но - спортивные клубы. Они 
также будут демонстрировать 
свое мастерство. Ребята из 
этих клубов совершат прыж
ки с парашютом. Среди сча
стливчиков будут и воспитан
ники знаменитой «Республи
ки бодрых» — старейшего 
из клубов области, продол
жающего традиции своего 
основателя — первого на
чальника Томского авиа
спортклуба Валерия Шамо
ва. Ныне продолжает его 
дело воин - интернациона
лист, кандидат в народные

депутаты СССР от Всесоюз
ного Добровольного Общест
ва Содействия Армии, Авиа
ции и Флоту комсомолец Ни
колай Шамин.

Особенностью нынешнего 
месячника будут встречи 
коллективов первичных ор
ганизаций, районных коми
тетов, школ и клубов 
ДОСААФ со своим кандида
том в народные депутаты. 
Запланировано участие
Н. Шамина в агитационном 
автопробеге и ряде авиапе
релетов по области и за ее 
пределы. Получил Николай 
Васильевич приглашения на 
предвыборные встречи с до
саафовцами Кузбасса, Ту
вы, Тюменской области.

Кстати, своего кандидата 
в депутаты избиратели смо
гут увидеть не только за 
столом президиума или на 
трибуне, но и с гитарой. Ни
колай Шамин примет уча
стие в конкурсе солдатской 
песни, который в рамках ме-

уехал в Англию
Научно - исследователь

ский институт электрон
ной интроскопии при ТПИ 
по соглашению с британ
ской фирмой начал
продавать Великобрита
нии томские бетатроны.

Томичи обязались по
ставлять англичанам из
лучатели, а те взяли на 
себя изготовление пуль
тов управления прибором 
и сервисное обслужива
ние.

Недавно в Англию от
правился томский прибор 
МИВ-б. Он поставлен 
фирме. которая соби
рается применить его 
при просвечивании изде
лий, эквивалентных сталь
ным деталям толщиной в 
200 — 250 миллиметров. 
Успешное испытание бе
татрона в Великобритании 
послужит хорошей рекла
мой.

В. НИКОНОВ.

Дар
Детскому фонду
в  объединение «Сиб- 

электросвет» пришло пись
мо, подписанное минист
ром электротехнической 
промышленности О. Г. Ан
фимовым и секретарем 
парткома министерства 
Ю. С. Кнсельковым.

В нем выражается бла
годарность коллективу 
предприятия за участие 
в выставке товаров на
родного потребления и пе
редачу ее экспонатов в 
дар Датскому фонду им. 
В. И. Ленина. Томичи 
экспонировали на выстав
ке елочные украшения; 
электрогирлянды «Кри
сталл», «Сибирские са
моцветы», набор шаров 
«Морозно» и набор «Но
вогодний сюрприз».

Выставка была развер
нута в Москве, в Между
народном центре торгов
ли.

В. ХОМУХИНА.

Журналист исследует проблему

Пусть не шокирует читателя слово, вынесенное в 
заголовок. «Помывка» в лексиконе работников банно
прачечного объединения «Кристалл» имеет вполне кон
кретный, я бы сказал, экономический смысл — это ра
зовое посещение помывочного учреждения. Из этих по
сещений формируется общий показатель, характеризу
ющий хозяйственную деятельность объединения с его 
доходами и расходами.

зываемая дотация. Но у го
сударства «нахлебников» 
много. Теперь оно дает са
мостоятельность; обеспечи
вайте себя сами. Это назы
вается самофинансировани
ем. Таково требование эко
номической реформы.

угодиш'ь Сколько клиентов
— столько и мнений.

Сейчас в бане открыты ви
деосалон, массажный каби
нет, предлагаются другие 
услуги. Появится прибыль
— пойдет на развитие уч
реждения.

Вкус бани
Не исключено, что сколько 

существует человечество, 
столько же существует и 
баня. Лечебные свойства го
рячего Воздуха, березового 
или пихтового веника, ле
карственных трав по досто
инству оценены нашими да- 
^̂ екими предками. «Пар • ко
стей не ломит», «Кто па
рится, тот не старится», «В 
здоровом теле — здоровый 
дух»...

, О вкусах не спорят. А 
вот о банях — еще как! 
«Завтра в баньку собира
юсь, кости попарить, — по
делился знакомый своими 
планами. — В 12-ю пойду». 
«А  мне на Герцена нравится 
больше; пар что надо!» — 
возразил другой.

Убежден; у каждой из 
двенадцати имеющихся в 
Томске бань есть свой круг 
клиентов, как и у закрой
щика или парикмахера.

...Баня № 8 (ул. Мельнич
ная) отталкивает своим не
взрачным видом, да и внут
ри не блещет комфортом. 
Посетителей единицы; чет
верг — середина недели.

Совсем иное впечатление 
от бани №2 (ул. Октябрь
ская); прекрасная отделка, 
чистота, массажный каби
нет, большой выбор прохла
дительных напитков и с о - . 
путствующих товаров. Но 
и здесь мало клиентов.

В будние дни загружен
ность бань составляет око
ло 30 процентов от числа 
посадочных мест. Это пу
стые, убыточные дни. Для 
большинства томичей бан
ный день — это вторая по
ловина пятницы, суббота и 
воскресенье. Понятно; по
сле трудовой недели обычно 
хочется снять с себя уста
лость, зарядиться , бодро
стью. В такие дни наплыв 
посетителей увеличивается в 
4— 5 раз, что создает боль
шие очереди и вызывает на
рекания клиентов. Часто и 
пар бывает мокрый, и гря
зно.

Как загрузку бань сде
лать равномерной во все 
дни недели?

Баня должна работать 
без срывов — это самое 
главное. А то ведь что по
лучается; то воды горячей 
нет, то свет «вырубается»... 
И когда это постоянно, ба-

П о т ы в н а
М О Ж Е Т  Л И  Б А Н Я  С Т А Т Ь  

О З Д О Р О В И Т Е Л Ь Н Ы М  Ц Е Н Т Р О М ?
ня просто теряет свою пре
стижность. Как, например. 
13-я на Степановне. Жа
лоб на эту баню много из- 
за плохой работы котель
ной, находящейся на балан
се предприятия «Томсктеп- 
лосеть». Большинство сте- 
пановцев предпочитают сей
час пользоваться другими, 
более надежными банями.

Чтобы улучшить комфорт, 
ставка делается на повыше
ние разрядности. Создан
ный в объединении строи
тельный участок в прошлом 
году освоил уже более 400 
тысяч рублей. Однако в ба
не № 6 (ул. Герцена) на 
реконструкцию затрачено 
десятки тысяч рублей. а 
лучше не стало, зато цена 
повысилась вдвое. Жалуют
ся клиенты; и кабинки в 
раздевальном отделении 
расположены неудачно, и в, 
моечном, бывает, потоки во
ды доходят до щиколотки, 
и грязновато... Заведующий 
А. П. Прохоров убежден; 
вот закончится ремонт вто
рого моечного отделения, 
вестибюля, номеров — ста
нет лучше.

Между тем почти все ба
ни являются убыточными.

Одна помывка обходится 
посетителю от 15 до 55 ко
пеек, в зависимости от раз
ряда учреждения. Как в го
стинице; чем выше разряд, 
тем дороже койко-место. А 
для объединения затраты на 
помывку составляют 70— 
95 копеек. Господин капи
талист, как вы понимаете, 
такую баню держать бы не 
стал; себе в убыток? А ди
ректор объединения, как и 
его коллеги в других горо
дах страны, держат. В про
шлом году доход от томских 
бань составил 807 тысяч 
рублей, а затраты (вода го
рячая и холодная, электро
энергия, содержание зданий, 
зарплата) — 1.185 тысяч. 
Убытки, как видим, 378 ты
сяч рублей. Их берет на се
бя государство. Это так на-

Но каким образом 
печивать?

обес-

Арендный
кооператив

Незнакомое словосочета
ние. Впервые я его услышал 
от заведующей бани Me 4 
(пр. Фрунзе) Н. И. Лайкам, 
а потом уже от директора 
«Кристалла» В. А. Марчен
ко. Что это такое?

— Это арендный подряд, 
то есть полный хозрасчет с 
самостоятельным балансом,
— пояснил он. — В отли
чие от простой аренды кол
лектив имеет, как и коопе
ративы, свой расчетный 
счет в банке.

Коллектив перечисляет 
арендную плату и возмеща
ет все затраты, прибылью 
распоряжается сам. Затра
ты могут быть больше или 
меньше — от умения хо
зяйствовать. Вот как это 
делается в арендном коопе
ративе «Бодрость» (баня 
МЬ 11, Черемошники), хо
тя кое-кому из посетителей и 
не нравится его предприим
чивость.

Свои услуги кооператив 
оказывает с 1 августа про
шлого года. Но, прежде чем 
принимать клиентов, коопе
раторы своими силами при
вели учреждение в порядок. 
И вот результат; если в 
1987 году баня принесла 
объединению 39 тысяч руб
лей убытков, - то в прошлом
— ни рубля.

Что изменилось с прихо
дом кооператива? По мне
нию клиентов, стало чище и 
уютнее(, пар— отличный, со
ки и другие напитки— всегда 
на выбор. Повысилась от
ветственность работников, 
сам председатель Н. Д. 
Шевченко частенько зака
тывает рукава и — в ко
тельную. Бывают и нарека
ния, но ведь каждому не

Но не пора ли вообще 
выходить за рамки обычной 
помывки? Такую задачу по
ставил перед собой коопера
тив «Пульсар», забрав одну 
половину бани № 4.

Идем по знакомым преж
де помещениям. Кругом 
строительный материал, па
хнет краской,,. Многое уже 
сделано; привлекает краси
вая отделка холла, оборудо
вание помещений. Что здесь 
будет? Входной медицин
ский контроль с использова
нием ЭВМ, массажные ка
бинеты, тренажерные залы 
со спортивными снарядами, 
водо-термальный комплекс, 
кварцевание по рекоменда
ции и под контролем врача, 
косметический кабинет, бар 
с лечебными напитками по 
рецептам народной медици
ны, видео- и музыкальный 
зал... Все это планируют 
предложить посетителям 
кооператоры.

В реконструкцию помеще
ний вложены уже большие 
деньги, значит, и услуги бу
дут дорогостоящие? Всем 
ли будет доступна создавае
мая здесь роскошь, ведь по
близости еще немало домов, 
не имеющих удобств город
ской квартиры? В них про
живает немало пенсионеров, 
не имеющих большого до
статка. Не рассчитан ли 
спортивно -оздоровительный 
комплекс (так его назвали 
кооператоры) на тугой коше
лек? Да нет. Комплекс бу
дет доступен всем желаю
щим; цена останься преж
ней. государственной — 55 
копеек, как и в левой поло
вине здания. Для некоторых 
категорий населения (много
детные матери, инвалиды 
Великой Отечественной вой
ны) будет даже скидка, а то 
и бесплатное обслуживание. 
А  обычный посетитель не
ужели не заинтересуется 
предлагаемыми услугами — 
массажем, например, про
хладительными напитками, 
видеофильмами?.. На это 
делают расчет кооператоры.

сячника оборонно - массовой 
работы состоится в Томском 
железнодорожном техникуме 
14 февраля. Правда, высту
пит он с «показательной про
граммой», поскольку входит 
в состав жюри конкурса.

Венцом месячника станет 
открывающийся 23 февраля 
финал Кубка СССР по под
водному плаванию. Не слу
чайно он проходит в Томске. 
Наши спортсмены - подвод
ники имеют прочный спор
тивный авторитет в стране и 
за рубежом.

И по завершению месяч
ника продолжатся соревно
вания. 24 февраля в г. Стре- 
жевой прибудут знакомые 
томичам популярные авто
спортсмены— участники зна
менитого «Томского кольца». 
Еще один город станет сви
детелем увлекательного спор
тивного зрелища.

И. наконец, 24 февраля 
состоится II областной слет 
воинов запаса. То, что этот 
слет — второй, тоже говорит 
о том, что зарождается тра
диция. Новая, добрая, пат
риотическая.

В. ГАВРИЛОВ, 
заместитель председате
ля Томского обкома 
ДОСААФ, председатель 
областного совета вои

нов запаса.

Планируются -и коллектив
ные посещения. Заявки на 
них будут формироваться в 
областном совете по туриз
му через профсоюзные коми-_ 
теты предприятий и органи
заций. Время пользования 
полным комплексом услуг 
три часа, стоимость — в 
пределах восьми рублей.

Пока кооператоры не мо
гут точно сказать, окупятся 
ли вложенные средства и 
как скоро, ведь их уже затра
чено немало, и отчисления 
будут солидные; 4 процента 
годовых — в фонд совета 
по туризму, который помог 
выделить ссуду, три — на
лог с оборота, да и перед 
«Кристаллом» будут обяза
тельства — арендные отчис
ления за пользование поме
щением, затраты на воду, 
электроэнергию...

Кооперативы сегодня ста
ли притчей во языцех. Очень 
противоречивое к ним отно
шение. Конечно, там, где 
рвачество и нажива за счет 
интересов клиента, надо 
принимать крутые меры. А 
там, где делается в их инте
ресах?

Не так давно газета напе
чатала два письма о 12-й 
бане. Прослышали жители, 
что здесь планируется от
крытие арендного коопера
тива, и пошли в наступле
ние. «Это обдираловка», — 
считают одни. «Нам и так 
хорошо»,— говорят другие... 
Уверен, что все это от недо
статка информации. Стои
мость, как и прежде, оста
нется государственной — 30 
копеек, но появятся допол
нительные платные услуги. 
Разве это плохо? Однако 
люди против; коли коопера
тив, значит, высокие цены. 
Но ведь услуги не будут 
входить в стоимость помыв
ки.

Согласен, что некоторые 
приходят в баню просто по
мыться. Им не нужны ни 
пар, ни комфорт. У кого-то 
и пенсия невелика, а четыре 
раза в месяц отдавать по 
30.55 копеек— накладно. Для 
таких, думается, есть смысл 
оставить в городе хотя бы 
одну пятнадцатикопеечную 
баню.

Сейчас все больше стали 
говорить о хозрасчете и са
мофинансировании, многие 
коллективы уже освоили но
вую форму организации 
труда. Примеряет ее и объе
динение «Кристалл»; рас
ширение платных услуг — 
одна из возможностей и 
компенсировать дотацию го
сударства, и удовлетворять 
спрос людей на услуги.

А. ТОРОПОВ.
г. Томск.

лицом к лицу...

С HAPKOlyiAHAMH
Наше правосудие гуманно относится к тем, кто впер

вые переступил закон.” Житель Казахстана 18-лет,ний 
А. И. Кирьянов был осужден в феврале прошлого года 
за кражу, но ему предоставили отсрочку.

В ТомС'ке Кирьянов был принят учеником продавца в 
центральный универмаг (и это, несмотря на судимость за 
корыстное преступление!). Не оценив проявленную к не- 
!му гуманность, новоиспеченный ученик украл шаш^г из 
меха соболя у своей знакомой. Хранил он и наркотиче
ские вещества.
' Кировский районный суд по со,вокупности преступле
ний приговорил Кирьянова к лишению свободы. К нему 
•применено принудительное лечение от гаш'ишомании.
С ВОРАМИ

Проживая в Туркмении, А. Г. Амбарцумян промышлял 
■воровством, за что был осуж^^ен и отбывал наказание 
в Томской области.

Прогуливаясь на остановке возле центрального уни
вермага, Амбарцумян вытащил кошелек с деньгами и 
косметику у гражданки Р. Попался с поличным и был 
доставлен в Томский РОВД на оп^нание.

Пять лет проведет вор в местах лишения свободы.
■* * *

Ранее судимый за корыстные преступления Сергей 
Сульмаев не работал, но проживал в общежитии пефте- 
газоразведочной экспедиции поселка Средний Васюган. 
Зная, что рабочий П. получил более тысячи рублей, ту
неядец проник в его ко.мнату, украл деньги и 14 пачек 
шоколада.

Каргасокский районный народный суд прнгопори.т 
Сульмаева к 5 годам лишения свободы^с конфискацией 
имущества и принудительным лечением ’от алкоголизма.

СО СПЕКУЛЯНТОМ
Приехав в Каргасок. житель г. Новосибирска А. А. 

Кабардин скупил в магазинах орса более полутонны 
клюквы по три рубля за килограмм. В Новосибирске пе
репродал 210 килограммов уже по семь рублей за кило
грамм ресторану «Сибирский». На вырученные деньги 
закупил водки и привез в Каргасок,- v

Спекулянт получил почти тысячу рублей наживы, но 
был остановлен работниками милиции.

Кабардин наказан Александровским районным народ
ным судом. Три года проведет он в НТК строгого режи
ма. Имущество спекулянта конфисковано. Взыскана в до
ход государства и полученная нажива.

С САМОГОНЩИКАМИ
Жительница г. Асина 3. И. Костень попала в поле 

особого внимания милиции, когда занялась сбытом са
могона. Недолго действовал ее подпольный шинок. При
говор Асиновского городского народного суда — два го
да лишения свободы с отсрочкой исполнения приговора.

Пенсионерка из Кривошеина М. М. Тишкина не захо
тела жить спокойно на заслуженном отдыхе, а занялась 
незаконным промыслом. Изготавливая самогон, она про
давала его односельчанам по 12 рублей за пол литровую 
бутылку И любители самогонного зелья находились; 
кочегар райтопа В. Мазур, водитель этой же организа
ции В. Баранов, тракторист М. Мытник, В. Грищенко.

Кроме того, Тишкина систематически скармливала 
скоту ячневую крупу (всего 438 килограммов), приобре
тая ее в магазине.

По совокупности преступлений Кривошеинский район
ный суд приговорил Тишкину к штрафу в 1000 рублей.

С вы тЪ в ы м  п ь я н и ц ;еи
■Недавно в се,мье Голычевских, проживающих в доме 

по улице Красноар.мейокой, 122, произошел пожар, при
чинивший ущерб соседям. Виновник его Александр Го- 
лычевский, придя с работы с тремя товарищами, распил 
три бутылки вина. Покурив на диване, ои ушел спать в 
другую комнату. Про окуро% забыл. Проснулся, когда в 
комнате пожарные тушили огонь.

Выясняя причины пожара, сотрудники милиции с 
■учйстковым Кировского РОВД В. Григорьевым обнару
жили емкость с 15 литрами браги. Пристрастие к тому, 
что булькает, могло стать причиной куда горшей беды.

Продолжение разговора

НЕТ ТЕПЛА
Под заголовком «Утепление» 2 декабря прошлого 

года опубликован материал, анализирующий вздержки 
начала отопительного сезона. Как и предполагалось, с 
наступлением морозов почта приносит жалобы жильцов 
на холодные квартиры. Публикуем часть писем на эту 
тему.

|Прочитала статью «Утеп
ление» и думаю; видимо, не 
одни мы замерзаем в эту 
зиму. , Хорошо еще, автор 
правильна подметцл, что по
года нас пощадила, А вот 
если будет минус 30 граду
сов?

Наш дом совсем старый, 
■ветхий — на ул. Нахимова, 
36. В ЖЭУ-1 (ул. Сибир
ская) знают, что у нас пло
хо рабс|та1ют приборы ото
пления, что нет возможно
сти просушить даже дет
скую одежду. Оп'раш’иваешь: 
«(Почему в кварггирах хо
лодно?». Отвеча1бт; «Город 
виноват». А в чем̂  виноваты 
мы, жильцы?

Н. САВИНА.* * *
В нашем' доме (ул. 

И. Черных, 117/1) с 1984 
года не работают полотен- 
цесушитеяи в ванных ком
натах. Проблема эта oicTaer- 
ся нерешенно!?! до сих пор. 
Кроме этого, в двух подч.- 
ездах сломаны входные две
ри, не греют приборы ото
пления. В ЖКО ответ один; 
«Знаем, будем делать». А 
дела нет. По словам сантех
ника, скствдма отопления

смонтирована так, что в 
квартиры попадает лишь ос. 
таточное тепло.

И. СВАБЕЛЬ, 
ветеран труда и участ-

' ник войны.* ♦ *
Обращаюсь к вам повтор

но; первое письмо быдо пе
реправлено в ЖЭУ-8 для 
разбирательства, однако пе
ремен никаких. В 1986 году 
нам обещали (пр. Кирова, 
56) сменить отопительную 
систему, которая за 25 лет 
порядком износилась. Обе
щанного ремонта тогда не 
состоялось, но и на 1989 
год дом не включен в план 
ремонта. А в ваших кварти
рах не только холодно, но 
стали промерзать углы; они 
покрываются льдом и измо
розью. Начали «плакать» 
стены. А ведь мы только 
недавно сделали, ремонт.

Мон муж — участник 
войны,. подполковник .запа
са медицинской службы. 
Неужели он не вправе рас
считывать на внимание и 
помощь?

Т. БЕЛЯЕВА, 
кандидат медицинских 

наук.

ш ж л у н а р о м н а я /

в̂портЕш ТАСС соовщают 

Великобритания

Ю б и л е й  
лондонского Сити

ЛОНДОН. Лорду-мэру Сити сэру Кристоферу 
Коллету, наверное, никогда раньше .не приходилось 
разрезать такие огромные им1енйняые торты — ди
аметром два метра, а весом в тонну. Но справился 
он с этой задачей блестяще и тем самым: открыл 
офи|циал.ьно.е щразднование 800-летмя Сиги—само
го древнего и бо.га.тоТо муниципалитета Великобри
тании.

■Более ста торжествеиных мероприятий, на про
ведение которых будет затрачено около миллиона 
фунтов стерлингов, состоятся в этом центральном 
районе Лондона. Однако налогоплательщикам «е 
придется сплачивать юбилейные счета; в Сити 
.«проживают» компании и банки, а не люди. Этот 
'|знаменнтый район уже давно стал «менкой» дело
вого мира., щедро финансирующего нынешний 
«правдник, и, хотя на улицах Сити днем весьма ин
тенсивное движение, к вечеру в нем, остаются 
.лишь немногочисленные прохожие и ночные де
журные.

Площадь, занимаемая ’ валютно-финансовым 
HeHTpoMi |Велико1британии, весьма невелика. Однако 
■он пользуется большими привилег.нями, нежели 
другие районы города, и даже обладает собствен
ной полицией. Каждый год в Гилдхолл •— рези
денцию лорда-мера Сити — приезжают высокие 
иностранные гости, члены королевской семьи. 
Здесь же с пространны1МН речами выступают и 
британские премьер-.миеистры. Как не без гордости 
подчеркнул, открывая празднования юбилея, 
■К. Коллет, «-800 лет назад жители Лондона сумели 
вытреббЕать у  тогдашнего монарха право самим 
назначать своего мэра, и это послужило моделью 
для созд.ания парламента».

ВНР
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в  ходе реализации правительственной програм
мы социально-экономической стабилизации в рес
публике принимаются меры по перестройке эконо
мической структуры, повышению рентабельности 
Производства, ликвидации убыточных предприятий. 
Идет переориентация предприятий, а вместе с ней и 
переподготовка работников и приобретение ими но
вых профессий.

НА СНИМКЕ: идут занятия в центре професси
ональной переподготовки, организованном при со
действии областного совета на механическом заво
де в Сексарде (область Тольна). Здесь можно вы
учиться на токаря или сделать токарное, ремесло 
своей второй специальностью.

Фото МТИ — ТАСС.

•  Венесуэла — -̂------------------------------------

Плата за угощенье^ 
вторсырье

КА.РАКАС. По радио и телевидению Венесуэлы 
уже давно, но безрезультатно ведутся передачи с 
призывам к населению включиться в кампанию по 
обору макулатуры, металлолома и другого втор
сырья. И вот совсем недавно предприимчивые вла
дельцы крупного завода по переработке битого 
стекла, расположенного в окрестностях венесуэль
ской столицы, устроили праздник для детей с при* 
■глашением! именитых артистов. Широко были 
представлены сладости, соки, фруктовые напитки, 
игрутшки, BxoWKbiiM билетом «а праздник и одно
временно платой за угощение и спектакль служи
ли... треснутые и битые бутылки. Во время органи
зованной затем экскурсии на завод дети и сопро
вождавшие* их взрослые соб,ственными1 глазами 
увидели, как сданное ими вторсырье, словно по 
мановению волшебной палочки, преобразовывалось 
в новые бутылки и банки.

Как сообщили :владелвцы упомянутого завода, 
теперь поставщиками сырья для них стали все жи- 
тели 01круги. Их опыт изучается, другими лредпри- 
нимателям'И.

Кампучия

. . .  ,1

Сельское хозяйство — главная отрасль экономи
ки Кампучии. В годы полпотовского режима аграрно
му сектору был нанесен огромный ущерб. Сельско
хозяйственные машины, ирригационные системы, 
дороги подверглись варварскому уничтожению и 
разрушению. В полпотовских «коммунах» погибля 
от голода или были физически истреблены почти 
все национальные специалисты в области сельского 
хозяйства.

После освобождения Кампучии народная власть 
уделяет первостепенное внимание возрождению от
расли, укреплению ее материальной базы. Государ
ство, опираясь на помощь Советского Союза, Вьет
нама, других социалистических стран, направляет 
в деревню технику, удобрения, семена.

I НА СНИМКЕ: В освободившиеся рисовые чеки 
I сразу же сажают новую рассаду риса.
I Фото О. Сизова,
I (ТАСС).
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ДНЕВНИК
ИСКУССТВ

Из глубины 
веков

— Неизвестный автор.
Величие демественного 
распева. Семнадцатый 
век. — Такое начало кон
церта сразу привлекло 
внимание слушателей, до 
отказа заполнивших Ма
лый концертный зал фи
лармонии. Дирижер — 
заслуженный артйст
РСФСР Андрей Кожевни
ков — поднял руки, и по
лилась медленная, полная 
философских размышле
ний мелодия.

Выступление в Томске 
Государственного москов
ского хора привлекло вни
мание всех любителей му
зыки. Привлекала и про
грамма. Исполнялись хо
ровые произведения ком
позиторов прошлого, ав
торов церковной, культо
вой музыки, еще недавно 
преданной прочному заб
вению, хотя это — огром
ный и интереснейший 
пласт русской культуры, 
с которого наша профес
сиональная музыка и на
чиналась.

Д̂ .1хание минувших ве
ков, которым повеяло в 
самом начале концерта, 
ощущалось и далее. Раз
ве, например, не интерес
но было услышать хор 
«Достойно есть» — на
пев брата Петра Первого 
Феодора Алексеевича.

— Наш хор, — расска
зал его художественный 
руководитель и главный 
дирижер Андрей Дмитри
евич Кожевников, — был 
создан при Московской 
областной филармонии в 
1956 году. Его первым 
руководителем стал изве
стный музыкант, профес
сор Московской консерва
тории Владислав Соколов. 
Хор поет русскую и зару
бежную классику, произ
ведения советских компо
зиторов, народные песни, 
а в последнее время рас
ширил свой репертуар за 
счет старинной русской 
хоровой музыки, древних 
распевов неизвестных ав
торов. Одно из таких про
изведений вы и слушали в 
начале концерта. Хор 
широко гастролирует по 
Советскому Союзу и за 
рубежом, бывал в социа
листических странах, в 
Швеции, Японии.

Сам А. Д. Кожевников 
пришел в хор в качестве 
дирижера в 1970 году, а 
сейчас возглавил этот кол
лектив.

...Между тем концерт 
продолжает приносить 
приятные неожиданности. 
Очень интересным было 
исполнение рождественско
го концерта композитора
XVII века Василия Тито
ва «Веселитеся», в кото
ром хор сделал успеш
ную попытку имитировать 
колокольный звон. И во
обще исполнен был этот 
двенадцатиголосный (!) хор' 
с большим блеском и ма
стерством.

Отметим также хоровой 
концерт композитора
XVIII века Степана Дег
тярева «Хвалите господа 
с небес» и другой хоро
вой концерт — Дмитрия 
Бортнянского «Слава 
во вышних Вогу». Разу
меется, не все в концерте 
было равноценным. Так, 
не всегда удавалась жен
щинам филировка звука в 
эпизодах «затихания». 
Были и некоторые другие 
шероховатости.

Впрочем, многое мож
но простить коллективу 
за те маленькие открытия, 
которые он дарил слуша
телям. Второе отделение 
концерта почти целиком 
было отдано «Реквиему» 
композитора XVIII века 
Осипа Козловского. Встре
ча с католической молит
вой, созданной русским 
композитором свыше двух 
веков тому назад и очень 
русской по интонацион
ному строю и музыкаль
ному языку, достойно за
вершила этот концерт.

«Реквием» исполнялся 
под деликатный аккомпа
немент на органе Марины 
Чебуркиной, исполнившей 
также шесть органных 
переложений фортепьян
ных миниатюр Александ
ра Лядова.

Концерты Государствен
ного. московского хора в 
Томске прошли с боль
шим успехом. И второй 
вечер Органный зал фи
лармонии переполняла 
публика. Мы познакоми
лись с интересным, ищу
щим коллективом, кото
рый привез нам нестан
дартный репертуар.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ВЫСТАВКИ

Ш

рет купца на фоне Адми
ралтейства» (1800-е годы). 
Драпировка, прорыв в даль
нее пространство с изобра
жением Адмиралтейства — 
элемент схемы ампирного 
портрета. Странно и неле
по выглядит на этом фоне 
бородатое существо с трога
тельно-наивным выражением 
лица. Вспоминаются слова 
Пушкина: «Купечество бо
гатеет и начинает селиться 
в палатах, покидаемых дво
рянством». В подробно 
изображенных предметах об
становки нет подтекста, нет 
и любования вещами, как в 
натюрморте: бумага и чер
нильница указывают на де
ловые качества изображен
ного, на карточке — имя 
его торгового партнера.

Постепенно купеческий 
портрет вырабатывает свой 
канон. «Портрет купца, в 
полосатом жилете», «Порт
рет купца с рыжей боро
дой» (оба — 30-е годы XIX 
века) — портреты-типы. 
Фон нейтральный, очень 
лапидарно общее решение. 
Написание рук часто вызы
вало трудности у непрофес
сиональных художников — 
здесь бни не изображены 
совсем. Чётко обозначена

XX век отмечен интере
сом к творчеству непрофес
сиональных художников — 
со времени открытия Руссо 
и Пиросмани до огромного 
успеха проходившей прош
лым летом в Париже вы
ставки «Советские наивные 
художники».

То, что представлено на 
выставке «Народный быто
вой портрет», как явление, 
было открыто в течение по
следних десятилетий. Рус
ский портрет конца XVIII— 
начала XIX веков привычно 
ассоциировался с именами 
художников, составляющих 
славу отечественной жи
вописи. Но наряду с высоко
профессиональными жи
вописцами и в столице, и в 
провинции существовали 
художники, обслуживающие 
зарождающееся «третье 
сословие» — купечество, 
мещан, зажиточных
крестьян. Отсутствие акаде
мической подготовки застав
ляло самодеятельных худож
ников обращаться то к тра
дициям парсуны, то к про
фессиональной живописи, то 
к народны.м истокам; неко
торые из них какое-то вре
мя работали в иконописных 
мастерских. В результате 
сложился особый тип порт
рета, наиболее распростра
ненный в среде купечества.

Самые ранние произведе
ния на выставке датируют
ся концом XVIII века. Это 
время считается . моментом 
зарождения народного быто
вого портрета. Именно в 
этот период купечество за
являет о себе, входит в 
жизнь страны наряду с 
дворянством. Идеология са
моутверждения купечества 
обусловила стремление быть 
запечатленными в художест
венных произведениях. Но 
профессиональное искусство 
было зачастую чуждо новым

СПОРТ

Вернулась
чемпионкой

в  Петропавловске-Кам- 
чатском прошло первенство. 
Сибири и Дальнего Востока 
по лыжам среди школьни
ков. Отлично выступила 
школьница из Кривошеина 
Наташа Масалкина. На 
трехкилометровой дистан
ции классическим стилем 
она стала чемпионкой со
ревнований. В эстафете 3 по 
3 километра у Наташи бы
ло второе время, а на пяти
километровой дистанции 
коньковым ходом она стала 
бронзовым призером.

Школьник из Шегарки 
Евгений Югов на пятикило
метровой дистанции занял 
второе место. Вместе с На
ташей Масалкиной он будет 
участвовать в первенстве 
СССР среди школьников в 
Кирове. Команда томичей 
заняла общее четвертое мес
то.

В. ЧЕЧЕЛЬНИЦКИИ, 
директор Кривошеинской 

ДЮСШ.

БЫТОВОЙ
ПОРТРЕТ

Впервые в областном художественном 
музее открыта выставка из фондов Госу
дарственного Исторического музея 
(г. Москва).

потребителям — портрет 
становился атрибутом быта 
и в какой-то мере визит
ной карточкой. Заказчик и 
исполнитель были близки в 
своих эстетических взгля
дах.

Автор самого раннего — 
«Портрета купчихи с вее
ром» (1790-е годы), как и 
многих других портретов, 
неизвестен. Но очевидна его 
ориентация на иконопись: 
изображение плоскостно, 
статично. Художник пытает
ся достичь переливчатости 
цветового звучания, подра
жания современной ему жи
вописи, но делает это тради
ционными для иконописцев 
методами: темный фон вы
светлен пробелами, свето
теневая моделировка отсут
ствует. В портрете большую 
роль играет линия: лепка
лица — графическая, 
жесткими изломами ложат
ся рукава рубахи. Общий 
колорит картины, построен
ный на (5елых, золотисто
коричневых тонах, скромен, 
но изыскан. Не менее инте
ресна ориентация ранних 
портретов на распространен
ный в профессиональном 
искусстве народный порт
рет — так выполнен «Порт-

принадлежность к сословию. 
Это будущие герои пьес 
Островского.

Имя Н. Д. Мыльникова, 
художника из Ярославля, 
работавшего и в Москве, — 
одно из немногих, давно из
вестных историкам искусст
ва. В портретах купцов Рах
мановых Мыльников стре
мится следовать устоявше
муся канону. Он готов по
ступиться профессиональ
ным умением для создания 
портретов, соотносящихся с 
этическими и эстетическими 
представлениями заказчи
ков. Выполняя мемориаль
ную функцию, портрет час
то имел на обороте холста 
надписи, наподобие этой: 
«Иван Григорьев Рахманов 
1826 года, было отроду 52 
года».

Отдельную группу состав
ляют портреты, изобража
ющие девушек в нарядной 
свадебной или праздничной 
одежде. Они сделаны в рам
ках фольклорной традиции. 
Предстоятельная компози
ция, плоскостность, орна- 
ментальность, повторяющие
ся жесты говорят о влиянии 
парсуны. Трудно с опреде
ленностью утверждать, изо
бражены ли в этих портре
тах крестьянки, купчихи или

Новости культуры

мещанки. Неизвестны авто
ры, неизвестны изображен
ные. По костюму можно оп
ределить губернию — чаще 
это Тверь или Новгород. 
Особой выразительности ко
стюма художники добивают
ся за счет имитации мате
риалов: каждая жемчужин
ка передается маленьким 
кусочком белил, изображен
ные вышивки имеют невы
сокий рельеф. Причем часто 
вышитый узор ложится как- 
бы поверх складок одежды, 
ничуть не меняясь: худож
ник предлагает нам полюбо
ваться его красотой...

Один из лучших на вы
ставке — «Портрет женщи
ны с синим платочком в ру
ках» (1820-е годы). Спокой
ный и , мудрый взгляд жен
щины, красота колорита 
создают особое настроение. 
Женщина изображена в ко
стюме Тверской губернии. 
Может быть, не случайным 
совпадением является то, 
что именно в этих местах 
жил и работал Венецианов,, 
уроженцами Тверской губер
нии были многие его учени
ки.

В 40— 50-е годы XIX ве
ка усиливается интерес к 
конкретному человеку. В 
«Портрете крестьянки Зуе
вой» (1849 г.), выполнен
ном крепостным художни
ком Строгановых И. Мель
никовым. подчеркиваются 
нравственная чистота,
скромность, достоинство изо
браженной женщины.

В «Портрете М. М. Пле- 
шанова» А. Крылова добро
детели ростовского город
ского главы передаются ино
сказательно: книга, лежа
щая перед ним — четья- 
минея, — повернута к зри
телю, открыта она на дне 
памяти Филарета Милости
вого, почитаемого на Руси 
за человеколюбие...

В «Портрете Леонтия 
Егорцова» основной задачей 
неизвестный автор, видимо, 
считал передачу психологи
ческих переживаний модели. 
(Л. Егорцов — один из 
вольных толкователей Ма
нифеста 1861 года: как мы 
узнаем из надписи на оборо
те холста, «замучен за бо
жию правду»). Для раскры
тия трагической судьбы че
ловека используется фон — 
он не содержит конкретных 
реалий, но помогает создать 
эмоциональный накал...

Выставка расширяет ге-̂  
ографию русской живописи 
конца XVIII — первой по
ловины XIX веков. , Такие 
произведения есть в коллек
ции почти каждого провин
циального музея, в том чис
ле и нашего; одно из них— 
«Портрет купца с письмом» 
неизвестного художника пер
вой трети XIX века включе
но в экспозицию выставки. 
Широко бытовавшие в свое 
время портреты такого ти
па, возможно, сохранились 
и в домах томичей?

О. ВЛАСОВА.* * *
НА СНИМКЕ: портрет

девушки в крестьянском 
подвенечном наряде север
ных губерний (автор неиз
вестен).

Фото И. Юдникова.

в  Академгородке открылся новый книжный магазин «Мысль». Магазин не
большой, но уютный. Строители постарались, все работы выполнены качест
венно, так что у работников магазина — никаких претензий.

Новое помещение пришлось по душе и первым покупателям.
НА СНИМКЕ: символический ключ вручен директору магазина Т. А. Вяло

вой. Фото Н. Беляева.

Анонс

В органный зал всей семьей
А почему бы и нет? Если вы любите органную музыку 

и хотите, чтобы ее друзьями стали ваши близкие — и' 
взрослые, и юные,— приглашаем вас на концерты абоне
мента «Музыкальные экскурсии для всей семьи». Его 
слушатели уже побывали «В гостях у семья Бах», совер
шили. «Путешестивие в старину», приобщились К' «Таинст
ву волшебного органа».

Очередная экскурсия — 
она названа «В ансамбле с 
«королем» — познакомит 
вас с прекрасной и редко 
звучащей музыкой, где ор
ган исполняет роль собесед
ника, с истинно «королев
ской» учтивостью уступа

ющего первенство то скрип
ке, то виолончели или го
бою, трубе, человеческому 
голосу. Вы узнаете о том, 
как такие «беседы» могли 
звучать несколько веков на
зад и в обстановке домаш

него музыкального вечера, и 
в атмосфере церковной 
службы.

Программу этих «му
зыкальных бесед» состави
ли произведения великих 
композиторов прошлого — 
И.-С. Баха, А. Вивальди, 
Г. Генделя, Д. Каччини, 
Д. Перголези. В их испол
нении примут участие ди
пломант I Всероссийского 
конкурса органистов Ольга 
Шиллер, певица Светлана 
Кравченко, артисты Том

ского симфонического ор
кестра — заслуженный ар
тист РСФСР Виталий Мак
симов (виолончель), Вале
рий Лобанов и Валерий Ка- 
шеутов (труба), Дмитрий 
Левашов и Валерий Ратуш
ный (гобой), Ольга Сафоно
ва (скрипка).

Ждем вас на эту му
зыкальную экскурсию в 
воскресенье, 29 января, в 3. 
часа дня.

В. ТИМОФЕЕВА, 
музыковед.

Тираж
«Спортлото»

Результаты 04-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6  из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 22 января 1989 года.

«6 из 45»: 4, 9, 12, 26,
32, 44.

«5 из 36»: 11, 18, 27, 31, 
33

(ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЕ

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, места
ми слабый снег, ветер юго- 
восточный, 5— 10 метров в 
секунду, температура 12— 
17, по югу 7— 12, в Томске 
8 — 10 градусов мороза.

,26— 27 января — облач
ная погода с прояснениями, 
временами небольшой снег, 
слабые метели, ветер юго- 
западный, 9 — 14 метров в 
секунду, температура ночью 
13— 18, местами до 28, 
днем 7— 12, местами до 18 
градусов мороза.

Телевидение
СРЕДА, 25 января 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Ракурс». Кинопублицистика: 
экономика и хозрасчет. 9.35
— Концерт Ансамбля внутрен
них войск МВД СССР. 10.25
— «Вокруг света». 11.25 — 
Новости. 11.35 — «Дебют». Мо
лодые композиторы Казахста
на. 12.00 — Документальные 
телефильмы.

В общественной приемной 
при областном совете обще
ства борьбы за трезвость 
(проспект Ленина, 55, Дом 
союзов, кабинеты 84, 89) 26 
января с 18 до 20 часов при
ем трудящихся ведут: заме
ститель начальника УВД 
Г. К. Ермак, заместитель 
председателя областного со
вета общества борьбы за

с  13.00 до 15.30 — перерыв. 
15.30 — Новости. 1^40 — 

«Навстречу выборам». 15.50 
—Р. Шуман. «Карнавал». 16.25
— «Сельские горизонты». 16.35
— «Детский час». Английский 
язык — детям. 17.35 — «Про
гресс. Информация. Реклама».
18.20 —«Это вы моисете». 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 —
«Музыка в эфире». 19.30 —
Кинопанорама. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Навстречу вы
борам». 21.45 — «Перестройка: 
проблемы и решения». 23.15— 
«Есенину и Маяковскому по
свящается». Вечера из Колон
ного зала Дома союзов. 00.15
— «Сегодня в мире». 00.30 — 
«СЭВ. Программа для челове
ка».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Домашняя акаде
мия». 8.45, 9.35 — Природове
дение. 2-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год обуче
ния. 9.55 — «Таинственный 
мир кораллов». Научно-по
пулярный фильм. 10.05 —Уча
щимся СПТУ. Этика и психоло
гия семейной жизни. 10.35, 
11.35 — А. М. Горький. «Дет
ство». 11.05 —Немецкий язык. 
2-й год обучения. 12.05 — «За 
все заплачено». 2-я серия.
13.20 — Новости. 13.30 — 
П. Чайковский. Концерт для 
скрипки с оркестром. 14.10 — 
Программа документальных 
фильмов.

С 15.00 до 17.30 — перерыв.

трезвость Т. и. Новосельце
ва, врач-нарколог областно
го наркологического диспан
сера В. Б. Соломатин, юрист 
правовой инспекции облсов- 
профа Е. И. Прикуль.

Консультацию по вопро
сам борьбы за трезвость 
можно получить в это же 
время по телефонам 3-12-36. 
3-07-69.

ТОМСК
17.30 — «Забор с голубым 

глазом». Художественный те
лефильм. 18.4о — «Сцены из 
жизни элиты». Документаль
ный фильм. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Заразен ля 
рак?» Из почты передачи 
«Академическая наука —практике».

МОСКВА
19.55 — «Спокойной ночи,

малыши!»
ТОМСК

20.10 — «Экономический
всеобуч». Социальная про
грамма производственного
объединения «Полюс» в усло
виях хозрасчета. Ведущий — 
профессор ТГУ А- П. Бычков.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Навстречу выборам». 21.45 — 
«За все заплачено». 3-я серия. 
23.05 — Концерт артистов за
рубежной эстраДы. (Повторе
ние от 1 января).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 — 
«За все заплачено». 3-я серия. 
18.35 — Баскетбол. Кубок об
ладателей кубков. Мужчины. 
«Жальгирис» (Каунас) — «Ци- 
бона» (Югославия). 19.55 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.10 — Программа Днепропет
ровской студии телевидения.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Б Ъ Я В Л Б Н И

Театр
ДРАМЫ

26 января. Премьера «Ано
малы» — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
26 января. «Стеклянный зве

ринец» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 января. «Осознание» (две 

серии) — 9-10, 12, 15-10, 18-10, 
21 .

имени М. ГОРЬКОГО
26 января. «Убить дракона» 

(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Осознание» (две 
серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30, 21. «Биография для про
курора»—9, 10-10, 11-20, 12-30, 
13-40, 16-20, 18-10. «Эти... три
верные карты...»—14-40, 19-20,

«ОКТЯБРЬ*
26 января. «Легенда о На

райяне» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30, 21. «Убить 
.дракона» (две серии)—9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30.

«ПИОНЕР»
26 января. «Финист—Ясный 

Сокол» — 9. Мультфильм «Чу
десный лес» -10-40 , 12-20, 14, 
15-40. «Двое на острове слез»
— 17-20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
26 января. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии)— 9, 11-30, 
14, 16-30, 19, 21-30. «Жемчужи
на» (две серии)—9. 11-30, 15-30. 
18-30, 21-30. «Берег юности»—

«СИБИРЯК»
26 января. «Меня зовут Ар

лекино» (две серии)— 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ

«АВАНГАРД»
25 января. «Золотая цепь»— 

11, 15. «Господин оформитель»
— 17, 19, 21.

ПРОИЗВОДСТВЕННО Е 
ОБЪЕДИНЕНИЕ «СИБ- 
ЭЛЕКТРОСВЕТ» ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должности 
начальника пионерского ла
геря «Лесная сказка». Пио
нерский лагерь располо
жен в сосновом бору в рай
оне села Калтай. Рассчи
тан на 360 мест кругло
годичного действия.

Основные требования к 
кандидату: высшее (жела
тельно педагогическое) обра
зование, опыт руководящей 
или хозяйственной работы 
не менее трех лет. Средне
месячная заработная плата 
зимой — 210 руб., летом — 
270 руб.

За более подробной ин
формацией и с заявлениями 
для участия в конкурсе об
ращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 5, 
тел. 99-98-25.

Производственный жи
лищно-ремонтный трест Ле
нинского района информиру
ет квартиросъемщиков
ЖЭУ-2 о том, .что в связи с 
переводом ЖЭУ-2 в новое 
помещение обращаться сле
дует по адресу: ул. Нижне-
Луговая, 2. Телефоны 
3-82-65, 3-89-77, проезд ав
тобусами №№ 2, 4 до оста
новки «Линия».

АГЕНТСТВО «ИНТУ
РИСТ» ПРИГЛАШАЕТ В 
г. ВИЛЬНЮС с 24 февраля 
по 2 марта 1989 года. Про
живание — в гостинице 
«Латвия». Стоимость пу
тевки (с проездом) — 270 
рублей.

Адрес агентства: г. Томск, 
ул. Белинского, 15. Теле
фон 3-24-47.

Управление культуры Томского облисполкома 
т о м с к и й  ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

РЕПЕРТУАР на февраль
1, 9 в 19 Н. Коляда

«ИГРАЕМ В ФАНТЫ»

2, 7,
(брейк-драма в двух актах) 

8 — в 19 А. Стругацкий
__ ___ Б. Стругацкий

«ТРУДНО БЫТЬ БОГОМ»
(фантастическая повесть в двух частях)

3, 17, 23 — ® К. Сергиенко
« п р о щ а й , ОВРАГ!»

(трагедия бездомных)
’  в 11, 14; . А. Казанцев
5 — в 12, 15

«ВАНЮША, ИВАН ПЕТРОВИЧ»
(таежный сказ для больших и маленьких в двух частях) 

10, 16, 22 — в 19 м. Шатров
«ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ!» 

(авторская версия событий, происшедших 
24 октября 1917 года и значительно позже)
— в 11, 14 Б, Метальников

«АНЧУТКА»
(сказка в трех действиях)

12 — в 12, 15 А. Линдгрен
«СЫЩИК, и л и  н и к т о »

(детектив в двух действиях)
15 — в 19 т. Уильямс

«с т е к л я н н ы й  з в е р и н е ц »
(драма воспоминаний в двух действиях)

18 — в 11. 14 
jg  __ в 12 15

’ « з в е з д н ы й  м а л ь ч и к »
(сказка в двух действиях)

— в 19 . в.
«Я К ВАМ ПРИДУ!»

(представление в двух частях)
— в 11. 14

«БЕМБИ»
(лесная повесть в двух частях) 

— в 12, 15

24

25

26

О. Уайльд

Маяковский

«ВОТ ПРИДЕТ БИМ-БОМ!»
(совсем новая сказка)

м а л ы й  з а л

6. Афанасьев, 
А. Колемасов

С. Мрожек
4, 5, 11, 12, 25, 26 — в 19

«ЭМИГРАНТЫ,
ИЛИ ЧЕЛОВЕК СВОБОДЕН ЛИШЬ ТОГДА, 

КОГДА СДЕЛАЕТ ВЫБОР»
(трагифарс в двух действиях)

Главный режиссер театра — заслуженный артист 
РСФСР Олег АФАНАСЬЕВ.

Наш адрес: г. Томск-50, пер. Нахановича, 4, ТЮЗ.
Касса работает с 12 до 19 часов. Выходной — понедель
ник. Телефоны для справок 2-36-55, 2-39-72.

Гарантийная мастерская 
Московского завода им. Ле
нинского комсомола — 
АЗЛК— принимает на обсле
дование и оценку аварийные 
автомобили «Москвич» 
ежедневно с 8 до 17 часов, 
кроме воскресенья и поне
дельника.

Адрес мастерской: г. Томск, 
пер. Войкова, 2; тел. 
2-60-05.

Утерянную нелимитиро- 
ванную чековую книжку
с № 416166 по № 416175 
и доверенность № 110 от 
6.01.1989 г. Томского сов- 
хозрабкоопа Томского рай
потребсоюза считать недей
ствительными.

Научно - исследователь - 
ский институт интроскопии 
МЕНЯЕТ автомобиль
«ГАЗ-66» — фургон на ав
томобиль УАЗ-452Д (бор
товой) выпуска не позднее 
1988 г..

Обращаться по адресу: 
ул. Савиных, 3, к замести
телю директора по АХУ 
Тел. 4-33-96, 4-81-97.

Медицинский кооператив 
«РЕФЛЕКС» приглашает
на постоянную работу опыт
ную секретаря-машинистку, 
водителя с личным автомо
билем, по договору—специ
алиста по рекламе.

Справки по тел. 5-18-16 
(после 18 час.).

Облсовпроф и обком 
профсоюза рабочих нефтя
ной и газовой промышлен
ности выражают глубокое 
соболезнование техническо
му инспектору ЦК профсо
юза И. Д. Пашко по поводу 
смерти матери

ПАШКО
Марии Демьяновны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации, коллектив ПГО 
«Томскнефтегазгеология» вы
ражают искреннее соболез
нование начальнику финан
сового отдела объединения 
А. И. Малышевой в связи с 
кончиной отца

КАРЕТНИКОВА 
Ивана Егоровича.

Коллектив больницы и 
станции «Скорой медицин
ской помощи» скорбит по по
воду кончины ветерана тру
да, участника Великой Оте
чественной войны водителя 

СОКОЛОВА
Константина Павловича

и выражает глубокое 
соболезнование семье по
койного.

Администрация и коллек
тивы ремонтно - механиче
ского предприятия и п/о 
«Томскстройматериалы» с 
глубоким прискорбием вы
ражают соболезнование
родным и близким по по
воду смерти

ГУРОВА
Михаила Николаевича.

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный' отдел — 
1-43-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и . учебных 
заведении
1-33 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел^фотоиллюстраций —
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент в 
Стрежевом —- 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90
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